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ГОРОД-ПОЛУМИЛЛИОННИК
Пятьсот тысяч цветов «поселились»  

на клумбах Иркутска
Стр. 2, 13
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«ЧЕМОДАН МЕДАЛЕЙ»  
ДЛЯ НАШИХ КАРАТИСТОВ

На чемпионате мира по всестилевому карате иркутским 
мастерам не было равных 



2 ИРКУТСК | № 21 (1057) | 3 июня 2022 года иркутскинформ.рф

—  Работаем по графику, — гово-
рит Лариса Костиш, мастер агро-
комплекса МУПЭП «Горзелен-
хоз». — К посадкам приступили 
с 24 мая. В этом году весна теплая, 
а значит, и риск возвратных за-
морозков минимальный. Только 
в прошлые выходные было резкое 
понижение температуры (до плюс 
2 градусов), но вся высаженная 
рассада уцелела.
Как рассказала Лариса Костиш, 

всего в этом году в Иркутске пла-
нируют высадить около 500 тысяч 
цветов. Это двадцать семь на
именований летних растений и до-
вольно широкая цветовая гамма.
На улицах Ленина, Карла Марк-

са и СухэБатора на клумбах впер-

вые появилась ампельная пету-
ния, которую раньше высаживали 
только в вазонах. Украсят улицы 
города более 40 тысяч бегоний — 
в четыре раза больше, чем в про-
шлом сезоне. В три раза больше 
высадят сальвий.

—  Для посадки на клумбы го-
рода мы подбираем растения, 
устойчивые к суточным перепадам 
температур, — рассказывает Анна 
Пустовалова, работница зеленого 
хозяйства. — Также подбираем 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Наталья, бухгалтер:
—  Сейчас люди такие 

нервные. Им сделаешь за-
мечание, а они тебе — два. 
По ситуации, наверное, буду 
действовать. А вообще, счи-
таю, надо ставить предупреж-
дающие таблички: «Ведется 
видеосъемка» или «Нель-
зя рвать цветы». Помню, 
во время отдыха в Анапе мы 
однажды просто наступили 
на цветник. К нам сразу подо-
шел полицейский и выписал 
штраф в тысячу рублей. Так 
вот там никто из местных 
клумбы не портит, потому 
что все знают о неотвратимо-
сти наказания.

Максим, строитель:
—  Предупредил бы, что 

так делать нельзя. А что 
я еще могу сделать? Как вору-
ют с клумб, кстати, я ни разу 
не видел, а вот детей, кото-
рые по ним бегают, — часто. 
Это же от родителей зависит 
— так, значит, воспитали. 
Впрочем, я уверен, что наш 
менталитет уже меняется 
в лучшую сторону. Сейчас 
в городе меньше вандалов, 
чем десять лет назад. Еще че-
рез десять их будет еще мень-
ше. Я уверен, что следующее 
поколение будет гораздо 
сознательнее.

Олег, менеджер 
по продажам:
—  Я спросил бы таких лю-

дей: «Зачем вы это делаете?» 
Это же очевидно, что цветы 
высаживают для всех, кто 
живет в нашем городе. Имен-
но для того, чтобы Иркутск 
был красивый. Знаю, что 
в Европе подобных наруши-
телей штрафуют: фотогра-
фируют, приезжает полиция 
и выписывает штраф. И ни-
чего подобного там давно 
не происходит. Думаю, у нас 
тоже надо вводить какуюто 
систему наказания.

Лариса, 
домохозяйка:
—  Наверное, замечание 

сделаю. Специалисты ведь 
стараются — сажают цветы. 
Зачем их выкапывать? Хотя 
люди разные бывают. Одни 
сразу конфликтовать начнут, 
а другие и ухом не поведут, 
даже слушать не станут. Если 
с детства не объяснили, что 
воровать нехорошо, то потом 
уже бесполезно таким людям 
чтото говорить. Именно по-
этому детей надо с детства 
приучать к труду, только 
в этом случае они начнут 
ценить чужие усилия. Урок 
цветоводства в школе ввести, 
например.

Мария,  
специалист банка:
—  Если бы ребятишек уви-

дела — прогнала бы, а если 
взрослых — позвонила бы 
в полицию. Если меня чтото 
задевает, я всегда могу обра-
титься в полицию. Например, 
дрифтеры в сквере Кирова 
мне мешают, страшно там ез-
дить, и я звоню. Так и здесь. 
Конфликтовать со взрослыми 
людьми бесполезно, для ре-
шения проблем есть специ-
альные службы. Возможно, 
пора организовать народные 
дружины, которые патрули-
ровали бы город и выявляли 
нарушителей.

ВОРОВАННАЯ КРАСОТА РАДОСТИ НЕ ПРИНЕСЕТ 
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  

«Как вы поступите, если увидите хищение цветов с клумбы?»

С прохожими общалась  
Наталья Федотова. Фото автора

ГОРОД-ПОЛУМИЛЛИОННИК
Пятьсот тысяч цветов «поселились» на клумбах Иркутска

В этом году работники 
«Горзеленхоза» первым 
оформили цветник в скве-

ре, где установлен памятник 
Максиму Горькому, — здесь 
высадили около 7000 сальвий 
и гвоздик, а после — цветы на 
Тихвинской площади и у Веч-
ного огня, в сквере на Ленина, 
на площади 50 лет Октября, на 
бульваре Гагарина и в сквере 
Кирова. Ко Дню города будет 
окончательно оформлен весь 
центр, а работа по украшению 
города цветами продолжится в 
округах. За тем, как расцветает 
город, наблюдала и репортер-
ская группа «Иркутска».

Продолжение на стр. 13

На клумбу возле памятника Юрию Гагарину на бульваре имени первого 
космонавта в минувшую среду, 1 июня, посадили гвоздики, ценерарии 
и бархатцы. Эту радужную во всех смыслах картину омрачает только одно — 
алчность некоторых горожан: цветы с городских клумб выкапывают сразу 
после посадки, чтобы дармовую рассаду посадить у себя на балконе или 
даче. И так каждый год! «Не приставишь ведь охрану к каждой клумбе», — 
говорят в «Горзеленхозе»

Гульнара Навериани, сотрудница 
«Горзеленхоза», говорит, что 
для каждой клумбы в городе 
разрабатывается дизайн-проект 
и нужно высадить все цветы 
в соответствии с заданным 
узором. И хотя для этого 
выполняется специальная 
разметка, без наметанного 
глаза здесь не обойтись. 
Между кохиями, например, 
надо оставлять 25 см, а между 
бегониями — 15. Последние, 
кстати, Гульнаре нравятся 
больше всех цветов: простые, 
неприхотливые и цветут пышной 
шапкой
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«ОН СКАЗАЛ: «ПОЕХАЛИ!»
Мэр Иркутска Руслан Болотов:  

«Впервые МУП «Иркутскавтотранс»  
закупит сразу 40 новых автобусов»

Руководство МУП «Ир-
кутскавтотранс» за-
ключило договор с ком-

панией «Сбербанк Лизинг» 
о предоставлении льготного 
кредита для приобретения 
сорока новых автобусов. Под-
писание соглашения состоя-
лось накануне в Иркутске.

Согласно условиям договора, фи-
нансовая организация напрямую 
направит деньги производителю. 
Готовые машины должны поступить 
в Иркутск к началу осени.
—  Считаю, что сегодня произо-

шло важное событие. Еще никог-
да муниципальное предприятие 
не приобретало такого количества 
транспорта за один раз. Новые 
автобусы — наши отечественные 
НефАЗы. Это современные низко-
польные машины большой вмести-
мости, — отметил Руслан Болотов. 
— Приобретение автобусов — первая 
часть нашей долгосрочной целевой 
программы по обновлению подвиж-
ного состава муниципальных транс-
портных предприятий.
По словам директора МУП «Ир-

кутскавтотранс» Алексея Колма-
кова, новые автобусы направят 
на маршруты в удаленные части 
города, где особенно остро стоит во-
прос с перевозками.
—  Думаю, что все горожане сразу 

почувствуют разницу по сравнению 
со старой техникой. На предприятии 

мы планируем устроить конкурс, 
чтобы определить самых эффек-
тивных водителей. Они перегонят 
технику с заводаизготовителя в Ир-
кутск и начнут работать на ней, — 
добавил Алексей Колмаков.
Напомним, что сегодня ведется 

поэтапное обновление техники му-
ниципальных предприятий. Так, 
в 2021 году было приобретено 39 
единиц новой техники для МУП 
«ИркутскАвтодор». Закупить ее 
также удалось, заключив договор 
с компанией «Сбербанк Лизинг».

Людмила Измайлова

ХОРОШИЕ ЛЮДИ 
С ЛОПАТАМИ

В Лисихинском парке высадили 
более 100 деревьев

Началась акция с традицион-
ного инструктажа дендрологов 
(и это правильно, мы городские 
жители, и, к сожалению, не всем 
дано умение посадить дерево. 
— Прим. авт.). После лекции 
от специалистов МКУ «Городская 
среда» участники акции высадили 
в парке молодые березы, сморо-
дину альпийскую, пузыреплод-
ник Ред Барон, лапчатку Пинк 
Принцесс, вейгелу, форзицию, 
кизильник блестящий и сирень 
сорта Кондоре. Все деревья при-
мут на баланс специалисты МКУ 
«Городская среда». Они просле-
дят за тем, чтобы растения приня-
лись, были политы и ухожены.
Но работы еще непочатый 

край: в этом году в лесах, парках 
и скверах Иркутска намечено мас-

штабное озеленение: всего плани-
руется высадить около 8,5 тысячи 
деревьев.
По словам Руслана Болотова, 

в прошлом году сотрудники и кли-
енты Сбербанка в такой же хоро-
ший майский день высадили здесь 
более 100 деревьев. «Приветствую 
инициативы социально ответ-
ственных компаний. Теперь рядом 
с нашими русскими березами по-
явятся альпийская смородина, 
кизильник и другие уникальные 
кустарники. Убежден, что все они 
приживутся и будут радовать сво-
им необычным видом горожан», 
— сам Руслан Николаевич посадил 
несколько кустов альпийской смо-
родины и саженцев березы.
Кстати, рядом с мэром выка-

пывал лунки под саженцы пред-
седатель думы Иркутска Евгений 
Стекачев, и не один, а с семьей: 
помогали жена и дочка Варя.
—  Депутаты городской думы 

много внимания в своей рабо-
те уделяют озеленению города. 
В этом году планируется высадить 
несколько тысяч деревьев и ку-
старников. Мы будем принимать 
в этом процессе самое активное 
участие, чтобы наш город стано-
вился краше и зеленее, — Евгений 
Викторович убежден, что по-
добные акции очень важны для 
Иркутска.
Добавим, что в среду, 1 июня, 

вечером в Иркутске вновь сажали 
деревья: на территории вокруг но-
вого учебного блока школы № 14. 
Руководство школы, преподава-
тели, ученики и родители (всего 
более 100 человек) вместе с мэром 
Русланом Болотовым посадили 
200 саженцев.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой

Иркутск этим летом на-
мерен всерьез увеличить 
«легкие города». Две не-

дели назад на берегу Ершовско-
го залива две с половиной тыся-
чи человек (!) за день высадили 
пять тысяч молодых деревьев. 
В минувшую субботу в Лиси-
хинском парке это хорошее дело 
продолжили: 200 человек уве-
личили парк на сотню саженцев 
деревьев и кустарников. И вновь 
это была акция фонда «Подари 
планете жизнь» при участии 
Байкальского банка Сбербан-
ка и администрации Иркутска. 
Разумеется, среди «хороших 
людей с лопатами» были мэр 
Руслан Болотов, председатель 
Байкальского банка Сбербанка 
Александр Абрамкин и предсе-
датель думы Евгений Стекачев. 

Две милые девчонки слева 
на фото — добровольные 

помощницы Руслана Болотова. 
Он поручил им держать 

саженец ровно! К делу девочки 
подошли со всей 

ответственностью — стояли 
и крепко держали, лишний раз 
боясь вздохнуть — поручение 

мэра же! Кстати, каждое 
новое посаженное деревце 

или кустарник в Лисихинском 
парке украшено именной 

табличкой

Это важнейшее со-
бытие, которое 

определит вектор 
развития городского об-
щественного транспор-
та на ближайшие годы. 
Приобретение автобусов 
— первая часть нашей 
долгосрочной целевой 
программы по обновле-
нию подвижного состава 
муниципального транс-
порта, созданной 
вместе с депутата-
ми думы Иркутска.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»
4 

ию
ня

5 
ию

ня

ПЛОЩАДЬ У ПАМЯТНИКА АЛЕКСАНДРУ III
10:00  Большая городская зарядка от фитнес-центров WORLD CLASS и FIZRUK.
12:00  Гала-концерт хореографического фестиваля «Танцующий город».
14:00  «Иркутск — город на Ангаре». Праздничный концерт с участием 

городских творческих коллективов.
16:00  Открытие летнего джазового сезона и международного фестиваля  

«Джаз на Байкале».
17:00  Финал вокального конкурса от радио МСМ «Голос моего города».
19:00–20:00  Праздничная дискотека. Выступление кавер-группы Pina Colada.

ОСТРОВ КОННЫЙ
13:00–18:00  «Сказки Ангары». Детская игровая площадка с праздничной концертной 

программой.

ОСТРОВ ЮНОСТЬ
10:00–16:00  Спортивные соревнования:
 Соревнования по шашкам и шахматам для всех желающих.
 Комплекс силовых упражнений для всех желающих.
 Открытый турнир по теннису среди мужчин и среди женщин 

в одиночном разряде.
 Открытый турнир по футболу среди детей.
 Открытый турнир по волейболу среди старшего поколения.

КОНЦЕРТНАЯ ПЛОЩАДКА ОСТРОВА ЮНОСТЬ
12:00–19:00  Батутная площадка и погружение в виртуальную реальность.
12:00–15:00  Соревнования по паркуру.
15:00–19:00  Мастер-классы по капоэйре, игре на барабанах.

УЛИЦА УРИЦКОГО
11:00–19:00  «Байкал Шьютифул фест». Фестиваль моды, дизайна и шитья.

ПЛОЩАДЬ ИМЕНИ ГРАФА СПЕРАНСКОГО
19:00–22:30  «С днем рождения, Иркутск!». Большой праздничный концерт с участием 

городских творческих коллективов

НИЖНЯЯ НАБЕРЕЖНАЯ
22:30  Праздничный фейерверк.

СКВЕР ИМЕНИ КИРОВА
12:00–16:00  «Город на Ангаре». Литературный квартал. Творческая программа 

с участием писателей, поэтов и творческих коллективов. Книжная 
ярмарка, конкурсы, викторины, интерактивные литературные площадки.

ПЛОЩАДКА НА БУЛЬВАРЕ ГАГАРИНА, 9
17:00–19:00  «Вальс над Ангарой». Танцевальный вечер для иркутян под музыку 

в исполнении Городского эстрадно-духового оркестра.
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Вечер пятницы, 27 мая, интеллектуалы Ир-
кутска провели в Центральной городской 
библиотеке имени А. В. Потаниной: там 

прошло двухчасовое состязание за звание «Чем-
пион Иркутска в решении кроссвордов». И если 
на отборочном туре две недели назад — в 24 (!) 
библиотеках города — атмосфера была легкая 
и непринужденная, участники острили и даже 
подсказывали друг другу, на этот раз шутки за-
кончились: кроссвордистов охватил азарт.

Правда, в самом начале состязания серьезную атмосферу 
ненадолго разрядило вручение дипломов и подарков победи-
телям первого этапа конкурса от депутатов думы Иркутска: 
Евгения Стекачева, Юрия Коренева, Андрея Стрельцова, Гри-
гория Вакуленко, Алексея Грешилова, Александра Друзенко, 
Ростислава Белых, Светланы Кузнецовой, Леонида Усова, 
Дмитрия Красноштанова, Евгения Савченко, Георгия Ни, 
Александра Сафронова, Алексея Вепрева, Василия Донских. 
Особенно собравшихся тронуло, что народному избраннику 
Григорию Вакуленко ради вручения подарка победительнице 
интеллектуального боя из своего округа пришлось опоздать 
на празднование дня рождения собственной жены.
После недолгих приятных минут началась интеллекту-

альная битва, в читальном зале библиотеки имени Потани-
ной установилась звенящая тишина. Чуть меньше двух часов 
шло состязание, ровно в 20.00 прозвучало: «Стоп, сдаем 
работы!» Заполненные кроссворды проверила экспертная 
комиссия, и уже утром в понедельник, 30 мая, стало ясно 
— победил Виктор Савченко, правильно ответивший на 78 
из 86 заданий в кроссворде.
Самая волнующая и приятная заключительная часть чем-

пионата Иркутска по решению кроссвордов пройдет 5 июня 
в сквере имени Кирова на празднике «Литературный квар-
тал» в рамках празднования Дня города. Там огласят имена 
победителей и вручат главный приз. Что это будет, мы пока 
не скажем: будем держать интригу до последнего, чтобы 
не испортить сюрприз.

Кроссворд, который решали участники фи-
нала, опубликован на стр. 16 этого номера 
«Иркутска», который вы держите в руках.  
Попробуйте свои силы!

ЕСТЬ ЧЕМПИОН!
Иркутянин Виктор Савченко стал победителем первого 

чемпионата по решению кроссвордов в Иркутске

Перед вами — участники финала первого чемпионата по решению кроссвордов в Иркутске. Это люди, ко-
торые любят Иркутск, знают его историю, географию, культуру и множество современных интересных фак-
тов о городе. Поддержать кроссвордистов пришел депутат думы Иркутска Григорий Вакуленко (на фото он 
— единственный в галстуке). После фотографии на память участники отправились на самую сложную часть 
мероприятия — решение кроссворда. И никто еще не знал, что победитель — Виктор Савченко скромно 
и незаметно стоит на «галерке» этой композиции

Знакомьтесь, Виктор Савченко, победитель перво-
го в Иркутске чемпионата по решению кроссвор-
дов. Виктор правильно решил 78 (!) заданий из 86 
в специальном авторском кроссворде, посвящен-
ном Иркутску. На этой неделе, 31 мая, Виктору ис-
полнилось 40 лет, он работает начальником склада 
в торговой фирме. Чемпион учился на биолого-по-
чвенном факультете ИГУ (а перед этим окончил 
школу с серебряной медалью). Женат, двое детей. 
Поздравляем!

«Такое интеллектуальное состязание 
позволяет проверить знания иркутян 
о своем родном городе и узнать много 
нового, чего очень не хватает в повсед-
невной жизни, — рассказала журналисту 
«Иркутска» участница финала Яро славна 
Рыморенко. — Ну и, конечно, мне, как 
одной из победительниц предыдущего 
этапа чемпионата кроссвордов, было 
очень приятно получить диплом и приз 
от депутата Юрия Коренева»

«Хочется больше уз-
нать свой город, и такие 
конкурсы в этом очень 
помогают, — рассказы-
вает участница финала 
Галина Беляева. — Есть 
для меня легкие вопросы, 
в основном про куль-
турную жизнь Иркутска, 
я постоянно в ней уча-
ствую, хотя бы раз в неде-
лю посещаю культурные 
мероприятия, поэтому 
знаю, что отвечать. А есть 
сложные вопросы, но я их 
воспринимаю как импульс 
еще больше изучать Ир-
кутск. Для меня в этом со-
ревновании главным был, 
конечно, не приз, я даже 
не знаю, какой он. Главное 
— это участие и возмож-
ность проверить себя!»

«Я люблю кроссворды, люблю Иркутск, 
интересуюсь его историей, и когда объ-
явили чемпионат по решению кросс-
вордов, решила, что обязательно надо 
принять в нем участие, — финалистка 
Анна Попова говорит, что процесс раз-
гадывания кроссвордов дается ей легко. 
— Там было много вопросов о культуре 
и спорте, эти темы достаточно нишевые, 
многие из них я знала»

Заведующая Центральной городской библиотекой имени  
А. В. Потаниной Людмила Тараканова рассказала конкурсан-
там об исторической ценности здания, в котором проходил 
финал чемпионата на звание лучшего в городе кроссворди-
ста. Здание построили в 1884 году в честь присоединения 
Сибири к территории Российской империи. С самого первого 
дня здесь разметили библиотеку и присвоили ей имя знаме-
нитой путешественницы и исследовательницы Сибири Алек-
сандры Викторовны Потаниной. В Гражданскую войну здесь 
были сначала казармы солдат армии Колчака, а затем госпи-
таль для больных тифом для тех же колчаковцев. В 1924 году 
здесь снова открыли библиотеку Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

 ТРИ ПЕРВЫХ МЕСТА
Виктор Викторович Савченко —  

78 слов из 86
Дмитрий Александрович Петров —  

76 слов из 86
Юрий Александрович Маркин 

и Людмила Георгиевна Москалева 
по 70 слов из 86
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Когда ранним утром участники про-
екта #вместесМэром приехали в район 
Нижней Лисихи, там уже вовсю шло 
«уличное совещание» — Руслан 
Болотов обсуждал проект пред-
стоящих изменений с его авторами
подрядчиками, своим заместителем 
— председателем комитета городского 
обустройства Романом Орноевым 
и главой Октябрьского округа Геор-
гием Комаровым.
Роман Владимирович рассказал, 

что в этом районе демонтируют ста-
рую плитку, вместо нее уложат ас-
фальт, сделают пандус. Главное изме-
нение произойдет на въезде с улицы 
30й Дивизии в спальные кварталы, 
у дома № 202 на улице Байкальской. 
Там широкая проезжая часть, автомо-
били поворачивают по трем направ-
лениям. Изза этого неоднократно 
происходили ДТП. Специалисты 
администрации Иркутска провели 
замеры активности пешеходов и авто-
транспорта, выяснили приоритетные 
направления движения и приняли ре-
шение уменьшить ширину проезжей 
части. На ней оставят три полосы дви-
жения и сделают пешеходный пере-
ход. На проведение работ в бюджете 
Иркутска предусмотрено около пяти 
миллионов рублей. Работы планируют 
завершить в середине июля, подряд-
чика определят в ближайшее время 
после конкурса.
Но самые масштабные изменения 

на этой улице Руслан Болотов обсудил 
с главой региона Игорем Кобзевым 
и заручился его поддержкой.
—  Мы предлагаем администра-

ции Иркутска рассмотреть вопрос 
комплексно. Улицы 30й Дивизии 
и Байкальская — это перспективная 
часть города, удобная для жителей, ее 
нужно системно развивать. Здесь нуж-
ны школа, медицинское учреждение, 

наверняка — учреждения дополни-
тельного образования. В рамках ге-
нерального плана Иркутска мы ждем 
предложения от администрации горо-
да, — подчеркнул Игорь Кобзев.
Также специалисты администра-

ции Иркутска занимаются наиболее 
острой проблемой улицы 30й Ди-
визии, которая актуальна, наверное, 
уже лет 20 — отсутствием ливневой 
канализации. Во время сильных дож-
дей вода с верхней части микрорайона 
течет вниз к Ангаре.
—  Здесь нужны либо локальные 

очистные сооружения, либо врез-
ка в коллектор, который позволит 
уводить воду на очистные в районе 
мостового сооружения. Эта задача 
потребует сложных инженерных ре-
шений, но мы ее выполним, проект 
будет готов в 2023 году, он не затро-
нет уже к тому времени отремонтиро-
ванные тротуары, ничего переделы-
вать не придется, — убежден Руслан 
Болотов.
Следующим пунктом повестки 

дня стало общение Руслана Болотова 
с экологическими отрядами мэра, 
которые собрались на торжественную 
линейку в сквере имени Кирова. Этим 
летом ребята займутся уборкой улиц 
Иркутска и будут ухаживать за зеле-
ными насаждениями. Юные экологи 
пообщались с Русланом Болотовым 
на уличной фотовыставке «Дети Дон-
басса» в сквере Кирова: там представ-
лены фото и небольшие истории ребят 
с территории, где идет специальная 
военная операция.

—  Неонацисты воюют с теми, кто 
говорит на русском языке. Я не по-
нимаю, как они могут предавать 
память своих дедов, которые как раз 
от нацизма защищали свою Родину 
во время Великой Отечественной во-
йны. В Иркутске живут представите-
ли более чем 100 национальностей, 
и никто и никогда не позволял себе 
дискриминировать их культуру, язык, 
конфессию. В нашем городе, в нашей 
стране места хватит всем, — сказал 
Руслан Николаевич, и было видно, что 
тема специальной военной операции 
на Украине для него, в прошлом офи-
цера армии России, едва ли не самая 
на сегодня животрепещущая из всех 
тем для общения с подростками.
Так уж вышло, что рабочий день 

1 июня, начавшийся с решения комму-
нальных проблем, мэр города Руслан 
Болотов практически полностью по-
святил маленьким иркутянам — все
таки это был День защиты детей. После 
общения с юными экологами Руслан 
Николаевич наградил участников чем-
пионата по футболу среди детсадов-
цев, а затем поехал к юным артистам 
и художникам в школу искусств № 5. 
Там подводили итоги конкурса на со-
искание стипендии мэра Иркутска: 
награду получили 70 учеников — ребят 
на сцене поздравили Руслан Болотов 
и депутат городской думы Сергей 
Юдин. Как и в любом состязании, на-
звали имена самых талантливых, ко-
торым присудили Гранпри — это По-
лина Пожидаева из школы искусств 
№ 8 и Алена Каневская из детской 

художественной школы № 1. Перед по-
здравлением стипендиатов Руслан Ни-
колаевич посмотрел на картины юных 
художников в фойе, больше всего ему 
понравилась работа выпускницы этого 
года Ирины Рыковой «Живая кни-
га» — за натуралистическую игру света. 
На картине изображена девочка, лицо 
которой освещают теплые лучи из от-
крытой книги.
После школы искусств мэр поехал 

проверять, как идет благоустройство 
Нижней Набережной: объем работы 
огромный, на все лето, но оно того 
стоит.
—  Люди, бывает, спрашивают, чего 

мы все роем, да еще летом, но это мы 
делаем не просто так, — объясняет 
Руслан Николаевич участникам про-
екта #вместесМэром Василию Вол-
кову и Дмитрию Кошкареву. — 
Здесь были провалы грунта, поэтому 
благоустройство необходимо… Я часто 
сталкиваюсь с критикой и отношусь 
к ней спокойно, отделяю конструктив-
ные предложения от злопыхательства: 
есть категория людей, которые заме-
чают только плохое, им не понравится 
любой способ решения проблемы. 
Но когда виден результат, даже самые 
отъявленные «диванные критики» 
отмечают: да, неплохо. Я хочу подчер-
кнуть, что благоустройство и все по-
зитивные изменения в Иркутске — это 
командная работа всей администра-
ции, всех депутатов и, конечно, актив-
ных, неравнодушных жителей нашего 
города, с ними вместе мы находим 
наиболее оптимальные решения лю-
бых проблем.

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

ЦЕЛЫЙ ГОРОД РАЗНЫХ ДЕЛ
Сегодня в «Иркутске» – очередная серия проекта #вместесМэром

1июня рабочий день вместе 
с мэром Иркутска провели сту-
дент Иркутского государствен-

ного университета Василий Вол-
ков и опытный коммунальщик, 
а с недавнего времени замести-
тель руководителя транспортного 
предприятия Дмитрий Кошкарев. 
Они написали главе города в со-
циальных сетях и получили при-
глашение, причем на этот раз им 
удалось стать свидетелями взаи-
модействия городской и областной 
власти — в восемь утра Руслан Бо-
лотов встретился с губернатором 
Иркутской области Игорем Кобзе-
вым, чтобы обсудить ремонт тро-
туаров, а в дальнейшем и монтаж 
ливневой канализации на улице 
30-й Дивизии.

Интересно наблюдать, как наш мэр общается 
с малышней: всегда присядет или наклонится, 
чтобы быть на равных. И это с его-то ростом! 
(выглядит не меньше 190 см, уточним. — Прим. 
ред.) 1 июня, в День защиты детей, Руслан Бо-
лотов побывал на чемпионате по футболу среди 
детсадовцев. Каждому маленькому капитану 
команды Руслан Николаевич вручил победный 
вымпел с личным автографом. И в этот же день 
в школе искусств мэр награждал талантливых 
ребят, которые поют, танцуют, рисуют — все они 
получили стипендию мэра

Восемь часов утра в ми-
нувшую среду, Нижняя 
Лисиха. Мэр Иркутска 
Руслан Болотов и гу-
бернатор Игорь Кобзев 
обсуждают комплексное 
развитие этого района. 
На «уличное совещание» 
пригласили и жителей 
микрорай она, которые 
обратились в админи-
страцию города с прось-
бой отремонтировать 
тротуар — почти тысячу 
квадратных метров. Рабо-
ты планируют закончить 
в середине июля

Участники очередного рабочего дня #вместес-
Мэром студент ИГУ Василий Волков и сотрудник 
транспортного предприятия Дмитрий Кошкарев. 
«Ну и как вам мэр? Рассказывайте, делитесь 
впечатлениями!» — «Сегодня я увидел Руслана 
Болотова разбирающимся в проблемах Иркутска, 
заинтересованным, трудолюбивым и… добрым!» 
(Услышав последнее, репортерская группа «Ир-
кутска» переглянулась: интересно, что бы сказал 
Василий, увидев мэра на приемке ремонта дорог, 
это вам не чемпионат по футболу среди детсадов-
цев. — Прим. ред.) А Дмитрий Кошкарев оценил 
погруженность Руслана Болотова в городское 

хозяйство: «Какой вопрос ни задашь, он по любой ситуации знает ответ, рассказыва-
ет, как было раньше, какое состояние дел сейчас, что предпринимается для решения 
проблемы. И ему для этого не надо звонить помощникам, чтобы что-то уточнить»

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова
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—  Вместе с жителями мы со-
вершаем общие, образно говоря, 
подвиги, чтобы сделать лучше тер-
риторию, на которой они живут. 
Мне нравится их требовательность, 
то, что они не молчат, не боятся за-
явить о своих желаниях и получить 
результат. Например, был нужен 
стадион для школы № 38, но ситу-
ация не решалась несколько лет. 
В итоге мы собрали около трех ты-
сяч заявлений от родителей и при-
несли в администрацию. Это был 
прецедент, который власти не могли 
не заметить. И благодаря такой ак-
тивной позиции в 2019 году стадион 
соорудили, — рассказал журналисту 
«Иркутска» Евгений Владимирович.
—  Но главное на сегодня, чем 

хочется гордиться, — это получе-
ние разрешения на строительство 
пристроя на пятьсот двадцать мест 
в школе № 53. Там учится тысяча 
шестьсот детей при нормативе в де-
вятьсот человек. Началась эта рабо-
та в 2018 году. Мы пошли по пути 
конкретного предложения решения, 
как и всегда это делали, — разрабо-
тали проектносметную докумен-
тацию, эскизную часть, посчитали 
все нормативы. Территория участка, 
на котором мы планировали строи-
тельство (сейчас оно там уже идет. 
— Прим. авт.), не совпадала по пло-
щади с территорией школы, нуж-
но было увеличить ее на двадцать 
процентов. Пришлось менять зоны 
использования, градостроительную 
документацию, переносить забор, 
чтобы этот пристрой вошел в терри-
торию школы.
Евгений Владимирович говорит, 

что, когда он приходит в админи-
страцию Иркутска с готовым реше-
нием предпроектной разработки, 
то дело движется в разы быстрее. 
Таким образом, в итоге проект 
в 2021 году прошел экспертизу, де-
путаты поддержали необходимость 
выделения денег на строительство 
с учетом участия в федеральной 
программе «Большая перемена», 
документация с учетом софинан-
сирования из городского бюджета 
для этого была направлена в Пра-
вительство РФ — и этот конкурс 
выиграли. В этом году определили 
подрядчика, и строительство нача-
лось. По документам его планирует-
ся завершить в 2025 году, но депутат 
Евгений Савченко уверен, что уже 
в 2024м новое здание школы будет 
введено в эксплуатацию.
Евгений Владимирович рассказы-

вает, что из масштабных проектов 
с 2018 по 2021 годы провели первый 
этап реконструкции улицы Баума-
на. Этот проект вынашивался им 
и активными жителями с 2017 года, 
а идея зародилась еще в начале 
2000х. В течение 2021 года по фев-
раль 2022 года проект второго этапа 
реконструкции обсуждался с жите-
лями избирательного округа № 4, 
которые внесли свои предложения. 
В 2023 году начнется второй этап 
реконструкции, а затем, в 2025м, — 
третий. От 21го до 18го Советского 
переулка будет сделана вторая маги-

страль, трехполосная в одном и дру-
гом направлениях, в дальнейшем 
она выйдет на объездную трассу, 
одна дорога уже готова. Это суще-
ственно разгрузит автомобильное 
движение на этом участке.
В 2021 году закончили рекон-

струкцию большой общественной 
территории по улице Розы Люксем-
бург № 225, 227, 229, 235, которая 
долгое время не была благоустрое-
на. В свое время депутату Евгению 
Савченко удалось добиться, чтобы 
она получила статус муниципаль-
ной общественной территории, для 
этого корректировали строительную 
документацию.
Власти во время конкурса на уча-

стие в программе «Формирование 
комфортной городской среды» отда-
ют предпочтение тем общественным 
пространствам, которые набирают 
максимум голосов. В 2019 году со-
брали более двух тысяч подписей, 
для этого по подъездам ходили, 
привлекали родителей школьни-
ков, активных жителей, старших 
домов, общественные организации. 
В итоге территория на улице Розы 
Люксембург оказалась на первом 
месте! В 2021 году реконструкцию 
завершили. Сейчас там полноцен-
ные детская и спортивные площад-
ки с воркаутом, где можно играть 
в волейбол и баскетбол, все это 
огорожено сетками. Смонтировано 
освещение, заасфальтированы тро-
туары, проведено озеленение, есть 
сцена, чтобы можно было проводить 
праздники, установлены лавочки, 
урны. Впервые за 50 лет там по-
явилось полноценное комфортное 
многофункциональное место для от-
дыха жителей.
Большой пласт работы у коман-

ды депутата Евгения Савченко 
с обращениями жителей по работе 
управляющих компаний: некаче-
ственная уборка, непонятные тари-
фы, вопросы капитального ремонта 

и т. д. В нескольких домах удалось 
передвинуть сроки капитально-
го ремонта — бывает, дом стоит 
на реконструкцию старой крыши 
или уже сгнивших коммуникаций 
через 15 лет, но всем понятно, что 
до определенного срока это все про-
сто не выдержит. Евгений Савченко 
договаривается с управляющими 
компаниями, затем проводят экс-
пертизы состояния дома, подают 
эти документы на комиссию. Таким 
образом добились переноса срока 
ремонта четырех домов.
Отдельная история в избиратель-

ном округе № 4 с общественным 
транспортом — его катастрофически 
не хватает.
—  Ежегодно из городского бюд-

жета выделяются деньги на приоб-
ретение новых автобусов, мы с кол-
легамидепутатами по Ленинскому 
округу всегда предлагаем какуюто 
часть из них поставить на наши 
маршруты, в прошлом году добави-
лось три автобуса, — поясняет Ев-
гений Владимирович. — Несколько 
раз встречались с перевозчиками, 
объявляли конкурс, но нет большого 
количества желающих, так что им 
в нем участвовать невыгодно.
Евгений Савченко видит один 

из вариантов решения проблемы 
в том, чтобы максимум жителей 
оставались внутри Ленинского 

округа, работали и учились здесь. 
И в этом плане есть позитивные из-
менения. Ведь только строительство 
школы № 69 дало около ста рабочих 
мест, построили также ФОК в 20м 
Советском переулке, открываются 
новые магазины. Депутат в свое вре-
мя был инициатором строительства 
микрорайона «Эволюция», а в нем 
много учреждений дополнительного 
образования, что тоже дает возмож-
ность трудоустроиться именно мест-
ным жителям.
Но не только стройкой, благо-

устройством и проблемами транс-
порта занимается депутат Савченко: 
Евгений Владимирович организо-
вывает в своем избирательном окру-
ге традиционные мероприятия: кон-
церт ко Дню Победы на площадке 
сквера «Россия», День пожилого че-
ловека, Новый год, Масленицу, День 
защиты детей и другие. С 2015 года 
в декабре и мае депутат вручает 
стипендии талантливым детям, ее 
получают по десятьпятнадцать уча-
щихся в школах № 53, 38, 57.
—  Таким образом мы благодарим 

детей за хорошую учебу, спортивные 
достижения, творческие выступле-
ния и любые таланты, которые они 
развивают в себе, а не «сидят дома 
в социальных сетях». И эти стипен-
дии, надеюсь, стимулируют их к ак-
тивной и интересной жизни, — от-
мечает Евгений Владимирович.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

ДЕПУТАТ, КОТОРОМУ ПОВЕЗЛО С ОКРУГОМ  
Евгений Савченко считает, что реализации большинства проектов на территории 

Ново-Ленино удалось добиться благодаря активности его жителей

Уже восьмой год в избира-
тельном округе № 4, в кото-
рый входит микрорайон Но-

во-Ленино, работает депутат думы 
Иркутска Евгений Савченко.

ИЗБАВИТЬСЯ ОТ НЕНУЖНОГО
Буквально на днях успешно завершилась история с ава-

рийным домом на улице Металлобазы, 3: его расселили 
в 2020 году, здание постепенно превратилось в место 
для маргиналов. Евгению Савченко удалось получить от-
вет от администрации города, что до августа 2022 года 
строение снесут: ситуацию депутат держит на контроле — 
от конкурса на демонтаж до утилизации стройматериалов.

«Чем больше мы боимся, тем меньше мы 
рискуем и тем меньше двигаемся вперед. 
Иногда лучше шаг вперед, два назад, но по-
том три вперед — благодаря полученному 
опыту. Это лучше, чем стоять на месте», — 
убежден депутат думы Иркутска Евгений 
Савченко

На фото — встреча 
депутата с жителя-
ми. Одна из при-
оритетных задач, 
которые сейчас 
ставит перед собой 
Евгений Савченко, 
— благоустрой-
ство двора ЖК 
«Иннокентьевская 
слобода» на улице 
Баумана, 214/1–
214/6. Для депу-
тата важно, чтобы 
проект был реали-
зован в 2023 году, 
он активно работа-
ет над этим

Многие проблемы 
жителей, приходящих 

на личный прием, Евге-
ний Савченко решает 

своими силами: покупка 
слухового аппарата для 

школьницы, предо-
ставление инвалидных 

колясок, тростей для ин-
валидов. Иногда нужна 
юридическая помощь: 
люди не понимают, как 

им получить льготы или 
федеральные выплаты, 

в таких случаях коман-
да депутата объясняет 

алгоритм действий

Ольга Королева. Фото из архива Евгения Савченко
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СТИПЕНДИИ ОТЛИЧИВШИМСЯ
Депутаты думы Иркутска Александр Панько 

и Евгений Савченко отметили одаренных 
школьников своих округов премиями

Премия «Гордость Юби-
лейного» вручалась пер-
вый раз в школе № 18, 

которая расположена на терри-
тории избирательного округа 
№ 35. Ее учредил депутат Алек-
сандр Панько из средств своего 
благотворительного фонда. Он 
отметил, что такое награжде-
ние будет проходить ежегодно. 
Ученики получили грамоты, 
памятные подарки и денежные 
премии.

—  Премия присуждается школьни-
кам, отличившимся в учебе, спорте, 
общественной работе. Также награж-
даем учителей, которые проявили себя 
в педагогической деятельности, — про-
комментировал Александр Панько.
Номинантов определяли по ито-

гам учебного года. Всего было шесть 
номинаций. В категории «Особые 
заслуги в учении» отметили всех от-
личников четвертых классов, не име-
ющих оценки «4» со второго года 
обучения, и учеников 5–11х классов 
с пятерками по всем предметам за год. 
Пять учителей получили награду 
«Педагогическое призвание». По пять 
школьников отметили в номинациях 
«Юный гений», «Спортивные звезды», 
«Активная жизненная позиция». Так-
же за активное участие в жизни школы 
были отмечены три семьи в категории 
«Семья и школа».
—  Мы ставим задачу награждать 

не только за пятерки, но и за победы 
в олимпиадах, проектные работы, 
за нестандартные решения, которые 
ребенок применяет в своей учебе 
и жизни во время подготовки к за-
нятиям. Ведь хочется, чтобы дети все-
сторонне развивались и ответственно 
относились к учебе. Хочется стимули-
ровать и наших учителей, чтобы они 
не теряли интереса к педагогической 

деятельности, — отметил Александр 
Георгиевич.
На торжественном мероприятии 

также были поощрены учащиеся школ 
№ 38, 53 и 57. Эту традицию уже не-
сколько лет поддерживает депутат го-
родской думы Евгений Савченко и фи-
нансирует ее из личных средств.
—  Для меня большая честь вручить 

награды лучшим ученикам, которые 
со школьной скамьи умеют добиваться 
результатов. За ними — будущее, — 
подчеркнул Евгений Владимирович.
Премии от депутата Евгения Сав-

ченко получили 30 учеников, в том 
числе победители и призеры различ-
ных олимпиад. Это уже двенадцатое 
вручение стипендий депутатом. Все-
го с 2015 года поощрение получили 
485 школьников. Размер стипендии 
— одна тысяча рублей. Народный из-
бранник вручает ее каждое полугодие 
— в мае и декабре.

ЯРКО И ЭМОЦИОНАЛЬНО
На стадионе школы № 77 прошел детский 

турнир по мини-футболу

Соревнования по мини-футболу для учеников 2–3-х 
классов организовал депутат думы Иркутска по изби-
рательному округу № 26 Василий Донских совместно 

с администрацией образовательного учреждения. Турнир 
был приурочен ко Дню защиты детей. За юных футболи-
стов болели их одноклассники, которые заранее подготови-
ли плакаты в поддержку. Командам-победителям Василий 
Донских вручил кубки, остальным участникам — сладкие 
подарки и соки.

—  По эмоциям и накалу школьный минифутбольный турнир мож-
но сравнить с настоящим большим футболом. Это было здорово — ярко 
и эмоционально, — отметил Василий Петрович. — Большое спасибо педа-
гогическому коллективу нашей школы № 77 за поддержку проекта и его 
прекрасную организацию.
Такой турнир проходил впервые, и принято решение сделать его еже-

годным. Ранее рядом со школой не было пространства, позволяющего 
проводить такие соревнования. Но в прошлом году депутат направил 
средства, выделенные каждому избирательному округу в честь 360летия 
Иркутска, на строительство спортивного ядра. Таким образом, там появи-
лись футбольное поле, легкоатлетические дорожки с профессиональным 
покрытием, яма для прыжков в длину, тренажеры.
—  Теперь есть место, где можно играть в футбол, заниматься на тре-

нажерах, бегать… Я считаю, что это очень важно, ведь это здоровье на-
ших детей. Хотелось бы, чтобы вот такие стадионы были при каждой 
школе, где позволяют земельные участки, — прокомментировал Василий 
Донских.

По проекту, который 
рассматривают мэр 
Иркутска Руслан Бо-
лотов, председатель 
городской думы 
Евгений Стекачев 
и руководитель де-
партамента Марина 
Шевела, площадь 
крытого катка 
составляет около 
2 тысяч кв. метров, 
самого ледового 
поля — 30х60 ме-
тров. Предусмотре-
ны трибуны, раз-
девалки, душевые, 
административный 
блок, небольшой 
тренажерный зал. 
Общая стоимость 
строительства — бо-
лее 400 млн рублей

КАТОК  
ПОЧТИ ГОТОВ

Депутаты городской думы вместе с мэром 
проверили ход строительства спортивного 

объекта в Пади Долгой

На место стройки, в Падь Долгую, 
выехали три депутата думы, на пере-
сечении чьих округов строится этот 
спортивный объект, — спикер Ев-
гений Стекачев, Василий Донских 
и Иван Гущин. Также оценить ход 
строительства крытого тренировоч-
ного катка с искусственным льдом 
приехал мэр Иркутска Руслан Боло-
тов и другие сотрудники администра-
ции города.
—  Каток находится на стыке трех 

округов и станет местом притяжения 
как для местных жителей, так и для 
всех горожан. После запуска объекта 
здесь начнут работать бесплатные 
секции для детей, — прокомментиро-
вал депутат по избирательному окру-
гу № 27 Иван Гущин.
Объект готов на 80 процентов. 

МКУ «Управление капитального 
строительства города Иркутска» 
контролирует работу подрядчика, 
закупку оборудования. Уже приоб-
ретена машина для заливки льда. 
Подрядчик обещает, что крытый 
тренировочный каток будет достроен 
в этом году.
—  За границей объекта планиру-

ется благоустройство рекреационной 
зоны «Падь Долгая». Это значимый 
проект, который жители микро-
районов Университетского и Перво-
майского ждут уже давно. Там будут 
большая детская площадка, сеть до-
рожек, освещение, скамейки и так 
далее. Работы начнутся в этом году, 
а в следующем году будет завершаю-
щий этап со стороны Первомайского, 
— поясняет председатель городской 
думы, депутат по избирательному 
округу № 28 Евгений Стекачев. — 
На эти цели выделено 23,1 миллиона 
рублей. Из них девять миллионов — 
это средства из депутатских фондов. 

Совместно с коллегамидепутатами 
Василием Донских и Иваном Гущи-
ным мы выделили по три млн рублей 
на реализацию проекта.
Кроме того, в рамках националь-

ного проекта «Безопасные и каче-
ственные дороги» проходит ремонт 
объездной дороги в Университетском. 
Проект составлен с учетом строитель-
ства спортивного объекта, поэтому, 
помимо велодорожек и современного 
ограждения, предусмотрены заезд-
ные карманы для общественного 
транспорта, который планируют за-
пустить в этом месте. Также планиру-
ется пешеходная сеть, которая будет 
вести к рекреационной зоне.
—  В 2022 году микрорайон Уни-

верситетский ждет преображение. 
Впервые в Иркутске мы применяем 
комплексное решение. Жители по-
лучат новый спортивный объект, 
благоустроенную парковую террито-
рию и отремонтированную дорогу, 
— подчеркнул мэр Иркутска Руслан 
Болотов. — Считаю, что это хороший 
пример не только комплексного бла-
гоустройства территории. Это еще 
и эффективная совместная работа 
с правительством региона, с депутат-
ским корпусом Иркутска. На реали-
зацию проектов привлечены средства 
из бюджетов всех уровней, а также 
из депутатских фондов. Благодаря 
этому реализуем такой масштабный 
проект.
Еще одной важной темой для об-

суждения на выездном совещании 
стало название строящегося крытого 
катка. Приняли решение организо-
вать конкурс среди жителей и до кон-
ца лета определиться с победителем. 
Будет подготовлено положение о кон-
курсе, подробности участия станут 
известны позднее.
—  Для иркутян важен любой 

спортивный объект, который будет 
находиться в шаговой доступности. 
Здесь рядом четыре школы, а значит, 
множество детей, желающих прийти 
заниматься. Мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов поручил взять на контроль на-
полнение дворца детскими группами. 
Планируются школа по фигурному 
катанию, хоккей с мячом и шайбой, 
шорттрек и другое, а также массовое 
катание, — отметил депутат по из-
бирательному округу № 26 Василий 
Донских.

Работы по строительству 
крытого тренировочного 
катка с искусственным 

льдом идут уже не первый 
год. Подрядчик затянул сро-
ки выполнения работ по не-
скольким причинам. Среди 
них — удорожание стоимости 
металла, неблагоприятная 
эпидемиологическая обста-
новка и проблемы с поставкой 
необходимых материалов.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото Валентина Карпова и депутата Евгения Савченко

Депутат Александр Панько от-
метил, что стипендии вручают-
ся не только за успехи в учебе, 
но и за достижения в спортивной, 
творческой, общественной дея-
тельности. А также за нестандарт-
ные подходы, которые применяет 
ребенок во время подготовки 
к занятиям.
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Дочь Веры Анатольевны Яна сначала похо-
ронила мужа, а потом и сама попала в сложную 
жизненную ситуацию. Ее дочери Наде было че-
тыре года, и фактически девочка осталась без 
родителей.

— Когда со старшей дочкой случилась беда, 
у меня даже вариантов не было, как поступить. 
Оформили документы на опеку, и я с помощью 
младшей дочки Кати стала воспитывать Надю.

Тогда еще никто не предполагал, что через не-
сколько лет Вера Анатольевна станет главой боль-
шой девчачьей семьи.

У сына Дениса поначалу все было в порядке — 
с гражданской женой Еленой он воспитывал дочь 
Диану, но после рождения второй дочки — Маши 
супруги расстались. Вера Анатольевна брала стар-
шую внучку к себе на выходные, чтобы дать экс-
невестке больше времени для ухода за младшей. 
Однако постепенно Диана полностью переехала 
к бабушке, а потом пришла очередь и Маши.

— Однажды позвонила сестра быв-
шей невестки и сказала, что ей оста-

вили Машу, но им нужно уехать 
на Байкал, и если мы ее не за-
берем, она посадит девочку под 
дверь матери и уедет. Конечно, 
мы сразу забрали внучку, сначала, 

как договорились, на неделю, — 
вспоминает Вера Сергеева. — А по-

том невестка решила выйти на работу 
и младшую дочь тоже отдать нам с Катей. Маше 
тогда было всего год и два месяца. Катя в то время 
только окончила колледж, хотела идти работать, 
но три года сидела с маленькой племянницей! 
Я ей за это очень благодарна…

В итоге на попечении нашей героини оказались 
младшая дочь Катя и три внучки — Надя, Диана 
и Маша. Чтобы обеспечить достойную жизнь боль-
шому семейству, Вера Сергеева много работала. 
К ставке кастелянши в Иркутском областном кож-
но-венерологическом диспансере понимающее 
начальство постоянно подкидывало ей различные 
подработки — то полы помыть, то в столовой по-
мочь, то заменить на время отпуска других сотруд-
ников. Об официальном оформлении опекунства 
на двух младших внучек, которое дает право на де-
нежную помощь от государства, Вера Анатольевна 
даже не думала. Так прошло четыре года.

— Вопрос об опекунстве встал, когда нужно 
было устроить младшую Машу в детский сад. 
Обратилась за помощью к начальнику отдела 
по жизнеустройству несовершеннолетних граждан 
по городу Иркутску межрайонного управления 
министерства социального развития, опеки и по-
печительства Иркутской области № 1 Анне Самсо-
ненко. Она предложила нам оформить временную 
опеку на полгода.

А через полгода бывшая невестка пришла 
к Вере Анатольевне и сказала, что не может вер-

нуться к детям и содержать их самостоятельно. 
С тех пор Вера Сергеева является официальным 
опекуном двух своих младших внучек.

Многих интересует денежный вопрос, есть 
люди, которые подозревают опекунов в стрем-
лении к личной выгоде. Наш случай, конечно, 
не про это. Сейчас в Иркутской области пособие 
на одного опекаемого ребенка после всех ин-
дексаций составляет около 12 400 рублей, еще 
4000 Вера Анатольевна получает в качестве зар-
платы за опекунскую работу. Плюс ее зарплата 
в диспансере. И как она с гордостью призналась — 
еще же пенсия есть! Ее она начала получать с ноя-
бря прошлого года. Но даже если все это сложить, 
получается не самая великая сумма. А девочек 
ведь надо кормить, одевать, на кружки, на допол-
нительное развитие что-то выделять, ну и куда же 
без баловства — пусть иногда, но на него тоже 
деньги нужны.

А еще у каждой из девочек лежат на счете по сто 
с лишним тысяч рублей. Как говорит Вера Ана-
тольевна, сэкономила. Внучкам же пригодится! 
Подумала бабушка и о будущем образовании Диа-
ны и Маши: когда их мать попросила обратиться 
в Пенсионный фонд, чтобы разморозить (из-за 
лишения родительских прав. — Прим. авт.) выпла-
ту по материнскому капиталу и купить ей хотя бы 
комнату, Вера Анатольевна и тут все рассудила 
в пользу внучек. Подала соответствующее заявле-
ние в ПФР, и теперь на обучение каждой из сестер 
лежит по 240 тысяч рублей. В общем, девчонки 
с приданым!

Вера Анатольевна ни по одной из внучек не по-
давала на алименты на родителей. Зачем, говорит 
она, чтобы они потом пришли и потребовали 

от девчонок себе содержание? (25 процентов 
от дохода взрослого ребенка пожилой родитель 
может потребовать через суд — если он добросо-
вестно исполнял свои обязанности по воспитанию 
или если выплачивал алименты. — Прим. авт.) 
В общем, и здесь бабушка внучкам соломки под-
стелила… При этом встречи с родителями только 
приветствуются. Сын Денис в последнее время 
все больше уделяет внимания дочкам, и всех это 
очень радует.

Старшая внучка Надя окончила школу почти 
отличницей, всего с двумя четверками, поступила 
в Иркутский техникум экономики и права. Но тут 
у ее мамы закончилась трудная жизненная ситуа-
ция, и после 18-летия девочка решила жить с ней, 
забрав накопленное «приданое». Закончилось 
это не хорошо и не плохо, как считает наш опекун 
со стажем. Надя встретила любовь, бросила тех-
никум и уехала за гражданским мужем в Тыреть. 
В январе стала мамой Тимофея, а уже в феврале 
с младенцем вернулась к бабушке — семейная 
жизнь не заладилась. Теперь они снова живут все 
вместе — бабушка, три внучки и правнук.

Как говорит Вера Анатольевна, режим в доме 
у нее «как у Сталина». Хотя и свободу девочкам 
тоже дает, главное — чтобы она всегда знала, где 
они, и чтобы возвращались домой вовремя, как 
договаривались. Кстати, такие же требования она 
предъявляет и к себе: если отлучается, возвраща-
ется всегда в обещанный час.

Наш разговор проходил во дворе Иркут-
ского областного кожно-венерологи-

ческого диспансера, места работы 
Веры Анатольевны, на встречу 
она взяла с собой Диану. Я спро-
сила у девочки, хорошо ли 
ей живется и кого она любит 
больше всех из взрослых. Диана 

по-детски искренне и без капли 
сомнения ответила: «У нас все от-

лично! Конечно, больше всех я люблю 
бабушку!» И лицо нашей героини, сильной жен-
щины, главы семьи, дрогнуло, а в глазах заблесте-
ли слезы.

— Однажды вечером мы сидели за столом и чай 
пили, — говорит Людмила Георгиевна. — И Ваня вдруг 
говорит: «Я, баба, даже не представляю, что было бы 
со мной, если бы вы меня к себе не забрали…»

Мы разговариваем с Людмилой Георгиевной в не-
большой комнате-кабинете — здесь живет Иван. На-
против — похожая комната, она принадлежит 21-лет-
нему Данилу. Парни — родные братья, отлично ладят 
друг с другом, хотя и знакомы не с рождения: встрети-
лись лишь в 2015-м. Именно тогда в семье Людмилы 
Георгиевны узнали про Ивана.

— Приезжает как-то мой муж из отдела опеки и го-
ворит: «А ты знаешь, что у нас не один внук, а два?» — 
вспоминает Людмила Георгиевна. – Конечно, у меня 
был шок. Потом еще и письмо пришло со словами: 
«Здравствуйте, я ваш внук Ваня…» И мы поехали 
за ним в детский дом № 5. Там, совсем рядом с нами, 
больше десяти лет он жил.

Чтобы все объяснить, Людмиле Георгиевне при-
ходится посвятить меня в свою жизнь. Коренная ир-
кутянка, дважды была замужем. В первом браке у нее 
родились трое детей — два сына и дочь. После развода 
Людмила Георгиевна вновь вышла замуж и прожила 
с супругом больше двадцати лет — до смерти Виктора 
Митрофановича. Ее сыновья выросли, выучились, 
устроились на работу, а дочь Татьяна, увы, не смогла 
найти себя в этой жизни. В 2001 году родила сына 
Данила и решила от него отказаться. Об этом вовремя 
узнали Людмила Георгиевна и Виктор Митрофанович. 
Они не смогли допустить, чтобы мальчик оказался 
в детдоме, поэтому оформили над ним опеку.

— А о том, что в 2003 году Татьяна снова родила, 
мы узнали только семь лет назад, — продолжает моя 
собеседница. — От мальчика она отказалась сразу 
в роддоме.

Иван пришел в семью уже подростком, поэтому 
проблем избежать не удалось. Но ему повезло, ведь он 
оказался среди любящих людей. Большую поддержку 
ему оказывали и Виктор Митрофанович, и старший 
брат. Данил, кстати, всегда хорошо учился, а еще мно-
го лет успешно занимался боксом и, конечно же, стал 
хорошим примером для младшего.

— Мы с Иваном часто беседовали и объясняли, что 
у нас семья, а в семье под одного не подстраиваются, — 
говорит Людмила Георгиевна. — И что в семье все друг 
друга уважают. Так постепенно его замашки из дет-
дома остались в прошлом. Ваня стал лучше учиться, 
побеждать на городских и всероссийских конкурсах, 
поступил в художественную школу. На свое совершен-
нолетие, например, организовал персональную вы-
ставку картин. Я не устаю удивляться — откуда у него 
столько талантов?

Повезло Ивану и с классным руководителем Татья-
ной Маратовной Семенченко. О ней он всегда говорит 
с огромным уважением, ведь она первая заметила 
в мальчике задатки будущего лидера. С пятого по де-

вятый класс он был ее правой рукой и бессменным 
старостой, а в девятом одержал безоговорочную побе-
ду на выборах в школьное самоуправление, избрался 
президентом своей школы № 46.

— Когда пришло понимание, что у меня есть семья, 
изменилось отношение к жизни, — вспоминает уже 
сам Иван. — Семья дала мне больше свободы — в пла-
не общения, передвижения. Дала мне возможность 
проявить себя. Посудите сами — если бы до 18 лет 
я оставался в стенах учреждения, смог бы обратиться 
к уполномоченному по правам ребенка в Иркутской 
области, чтобы предложить идею создания обществен-
ного детского совета?

В день нашей встречи Иван спешил на заседание 
в Законодательном Собрании Иркутской области. 
В «сером доме» он вообще частый гость, так как регу-
лярно обсуждает различные правовые вопросы с де-
путатами. Кроме того, сейчас Иван принимает участие 
в конкурсе по формированию Молодежного прави-
тельства региона, подал свою кандидатуру на долж-
ность «дублера» министра социального развития, опе-
ки и попечительства.

— Моя общественная деятельность началась с долж-
ности президента школы, — объясняет Иван. — Я при-
нимал участие в разных образовательных форумах, 
на одном из них познакомился с Валентиной Васильев-
ной Перегудовой, которая тогда была министром об-
разования Иркутской области. Валентина Васильевна 
привлекала меня к участию в различных конференци-
ях, после чего я решил посвятить себя правозащитной 
деятельности, а именно защите прав детства.

ГЛАВА «ДЕВЧАЧЬЕЙ» СЕМЬИ
Иркутянка Вера Сергеева вырастила свою старшую внучку,  

а теперь воспитывает и двух младших

«ЗДРАВСТВУЙТЕ,  
Я ВАШ ВНУК ВАНЯ…»

История о том, как бывший воспитанник детдома 
нашел семью и основал в Иркутске региональную 

организацию по защите прав детей

«А ЕСЛИ БЫ ВЫ МЕНЯ НЕ ЗАБРАЛИ?»
Сегодня в «Иркутске» — истории двух женщин,  
которые не побоялись взять опеку над детьми

Вера Анатольевна, можно сказать, 
опекун со стажем: ее старшая внуч-
ка Надя уже взрослая, ей 19, Диане 

— 14, Маше — 8. Младшие девочки — от-
личницы, одна — спортсменка, вторая 
— артистка, и все три обожают бабушку. 
Начиналась эта история, как и все подоб-
ные ей, непросто

Со студентом Иркутского региональ-
ного колледжа педагогического 
образования Иваном Кулаковым 

сотрудники редакции познакомились 
прошлой осенью, когда он стал одним 
из участников конкурса нашего еже-
недельника «Самый красивый студент 
Иркутска». Иван не только вошел в де-
сятку финалистов, но и попал в нашу 
номинацию «Выбор редакции». Мы тог-
да еще не догадывались об интересной 
судьбе этого молодого человека, а узнав, 
не смогли пройти мимо. Заодно познако-
мились с его бабушкой, которая сыграла 
в жизни внука большую роль. Людмила 
Георгиевна Чмула забрала Ивана из дет-
ского дома, когда ему было 12, после чего 
жизнь мальчишки резко изменилась: 
сегодня Ивану Кулакову 19 лет, и он 
не только успешный студент, но и обще-
ственный деятель.

«Залог успешного опекунства — в любви, — уверена Анна Самсоненко, 
начальник отдела семейного жизнеустройства несовершенно-
летних граждан по городу Иркутску. — Детям, которые провели 

первые годы жизни в государственных учреждениях, катастрофически 
ее не хватает. Любовь нужна, чтобы они могли себя чувствовать в без-
опасности, видели будущее в радужных тонах и состоялись как личности. 
Сейчас в Иркутске около двух тысяч «подопечных» семей. Чаще всего (в 70 
процентах случаев) под опеку детей берут родственники, в остальном — либо 
посторонние люди, либо близкие, которые ранее ничего не знали о судьбе ре-
бенка. Информацию о таких родственниках собирают сотрудники министерства социального 
развития, опеки и попечительства Иркутской области, после чего передают ее как детям, так 
и взрослым, которые могут стать потенциальными опекунами. Именно благодаря такой кро-
потливой работе органов опеки воссоединились сотни теперь уже счастливых семей».

ПОД КОНТРОЛЕМ 
ГОСУДАРСТВА

Пособие на содержание ребенка 
перечисляется на счет, открытый 
на опекуна. Но он не может тратить 
деньги на себя. Пособие должно 
расходоваться на питание, одежду, 
обувь и другие нужды ребенка. Еже-
годно до 1 февраля опекун должен 
предоставить отчет о тратах. Закон 
не требует предоставления чеков 
на питание или одежду. Но при 
покупке товаров дороже двух про-
житочных минимумов на ребенка, 
проведении ремонта в квартире не-
совершеннолетнего или платном ле-
чении чеки необходимо приобщить.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и из архива Веры Сергеевой

Людмила Георгиевна считает себя слишком 
мягкой для воспитателя. Никогда не наказывала 
ни детей, ни внуков. Разве что последних боль-
ше контролировала. Кричать и лупить, по ее 
мнению, бессмысленно — нужно найти подход 
к ребенку. С Иваном, например, удалось под-
ружиться, общаясь на равных. Кстати, фамилия 
Чмула у Людмилы Георгиевны — от ее второго 
мужа Виктора Митрофановича. В первом браке 
она и дети были Кулаковы, так что Ивану фами-
лия досталась от матери. На фото Людмила Геор-
гиевна показывает грамоты младшего внука, 
в том числе и за участие в конкурсе нашей газеты 
«Самый красивый студент Иркутска»

Бабушка и опекун Вера Сергеева с внучками 
Дианой и Машей. «Сейчас, если вернуть все 
назад, я бы поступила точно так же, потому что 
не представляю, как бы жила, не зная, где, как 
мои девочки. Мне хорошо и спокойно, когда 
они рядом, когда знаю, что они спят в чистой 
постели, едят нормальную пищу, ухожены, что 
на душе у них все ладно. Мои дети — это мои 
крылья за спиной, куда я без них…» — говорит 
Вера Анатольевна

Малыш Иван Кулаков вырос 
в славного парня! Когда ему 
было восемь, он нашел где-то 
красную папку, ходил с ней вез-
де, а ему говорили, что он точ-
но будет руководителем. Уже 

в детстве парень интересовался законами, правом, 
и неудивительно, что решил посвятить себя защи-
те детей. В прошлом году Иван стал дипломантом 
всероссийского молодежного конкурса стратегии 
социально-экономического развития «Россия-2035» 
и победителем всероссийского конкурса молодеж-
ных проектов «Если бы я был президентом». А еще 
на прошлой неделе Иван закончил пятилетнее обу-
чение в иркутской детской школе искусств № 5

В январе Иван зарегистрировал и возглавил ир-
кутскую региональную общественную организацию 
по защите прав детей, которые оказались в трудной 
жизненной ситуации. Вместе с помощниками дает 
юридические консультации и оказывает помощь 
детям и их законным представителям. Параллельно 
получает образование в педколледже, а после его 
окончания планирует поступать в университет Гене-
ральной прокуратуры РФ.

— Я не держу обиду на маму, — без труда отвечает 
Иван на очень личный вопрос. — Если она сделала 
такой выбор, значит, тогда это было необходимо. 
К тому же я во всем привык искать плюсы. Считаю, 
что благодаря детдому стал самостоятельным чело-
веком, веду активную деятельность и обо мне знают 
первые лица региона (на днях Ивана с днем рождения 
в своих соцсетях поздравил губернатор Игорь Кобзев, 
Ивану исполнилось 19 лет 19 мая. — Прим. авт.).

В то время как Иван рассказывает про свои дела 
на общественной работе, бабушка делает акцент 
на его человеческих качествах. Особенно нас тронула 
история про соседку — 93-летнюю Марию Филиппов-
ну, с которой семья Кулаковых-Чмула дружила много 
лет, до самой ее смерти. Иван помогал ей по дому 
и в огороде, даже посодействовал в получении кво-
ты для операции на глазах. Только хорошее говорят 
о юноше (как и о его брате) и все остальные соседи.

Наталья Федотова
Фото автора и из архива Ивана Кулакова



10 ИРКУТСК | № 21 (1057) | 3 июня 2022 года иркутскинформ.рфГОРОД И ГОРОЖАНЕ

БЕЗ ДАРИТЕЛЕЙ НЕ БЫЛО БЫ МУЗЕЯ
Музей истории города начинался с реликвий, переданных горожанами,  

благодаря им он живет и сейчас

—  Вот уже четверть века ряды 
друзей музея пополняются, и каждый 
год свою лепту в историю Иркутска 
вносит около ста горожан, — расска-
зала, приветствуя гостей, главный 
хранитель фондов Любовь Рубанен-
ко. — С гордостью могу сообщить, что 
в списке дарителей числится более 
1500 человек. Они делятся не только 
семейными реликвиями, но и чело-
веческими историями. Это большая 
ценность! В 2021 году, несмотря 
на пандемию и различные ограни-
чения, в фондах музея появилось 
1215 предметов. И теперь у нас есть 
скаутский значок начала ХХ века, 
удивительный телефонный аппарат 
времен Великой Отечественной во-
йны… Казалось бы, банальная вещь 
— ручной миксер ХIХ века, но он не-
обыкновенный, так как у этой кухон-
ной утвари есть своя история и при-
надлежал он прекрасной иркутской 

семье. С недавнего времени Дом ре-
месел и фольклора украшает хорошо 
сохранившееся напольное зеркало, 
возможно оно принадлежало комуто 
из декабристов, а коллекция изделий 
Ангарского керамического завода 
и дорожный кофр путешественника 
конца ХIХ века уже красуются на вы-
ставках в Музее городского быта. 
Хочу от всего сердца поблагодарить 
вас, уважаемые дарители! Мы всегда 
рады общению с вами, приходите 
к нам в музей!
Директор музея Сергей Дубровин 

от имени коллектива вручил всем 
гостям благодарственные письма. По-

жимая руку каждому, он отметил, что 
некоторые подаренные вещи стали 
центрами выставок, другие подтол-
кнули к написанию книг.
—  Еще хочу отметить важную 

вещь — без друзей музея нам было бы 
очень тяжело добиться получения 
для Иркутска почетного звания «Го-
род трудовой доблести», — подчер-
кнул Сергей Иннокентьевич. — Ваши 
воспоминания и семейные архивы 
очень помогли иркутским историкам 
написать ту самую справкуобоснова-
ние, которую потом одобрили ученые 
мужи в Российской академии наук. 
Мы вместе с вами хорошо поработали 

и, считаю, добились справедливого 
решения — Иркутск в числе двадцати 
первых городов получил почетное 
звание. Иркутяне с теплотой вспоми-
нают тематические выставки об об-
разовании в годы войны — в числе 
других экспонатов там были ваши се-
мейные фотографии, письма родных 
с фронта, награды и личные вещи. 
Сейчас, рассказывая о промышленно-
сти ХХ века, о строительстве Иркут-
ской ГЭС, мы с гордостью показываем 
уникальные предметы из разных 
залов станции, переданных нам энер-
гетиками. Такого нет больше нигде 
в городе! Как и редкой коллекции 
изделий Ангарского керамического 
завода. Услышав из СМИ, что у нас 
состоится выставка, посвященная это-
му предприятию, его бывшие сотруд-
ники подарили музею не только вазы, 
кувшины и сувениры. Благодаря им 
в фондах теперь есть фотографии 
цехов, награды и кубки за участие 
ангарчан в разных выставках произ-
водителей по всему миру и, может, 
самое ценное — эталонные образцы, 
по которым потом штамповалась, до-
пустим, керамическая плитка… Мы 
вместе с вами, уважаемые дарители, 
выполняем большую и почетную 
миссию — сохраняем историю нашей 
земли для потомков. Благодарю вас 
за неоценимый вклад в общее дело, 
желаю здоровья вам и вашим семьям!

Наталья Волина  
Фото Александра Новикова

В последние дни мая в Му-
зее истории Иркутска име-
ни А. М. Сибирякова тра-

диционно чествуют дарителей 
— людей, которые пополнили 
сокровищницу городского му-
зея. За 2021 год более 1200 новых 
предметов появилось в фондах, 
все их передали неравнодушные 
иркутяне и жители других горо-
дов России, и теперь эти вещи 
займут достойное место на вы-
ставках в филиалах музея. 

Встречаться тесным кругом в стенах старинного особняка на улице Франк-
Каменецкого стало уже доброй традицией Музея истории Иркутска име-
ни А. М. Сибирякова. И с каждым годом участников этого своеобразного 
музейного праздника — Дня дарителя становится все больше
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Антону уже удалось пообщаться с по-
литиками и политологами: генеральным 
директором «КПБайкал», доктором 
исторических наук, профессором Ста-
ниславом Гольдфарбом, руководителем 
исполкома регионального отделения 
«Единой России», кандидатом 
исторических наук Александром 
Мясниковым, кандидатом истори-
ческих наук, доцентом ИГУ Сергеем 
Шмидтом, эксгубернатором Иркутской 
области Сергеем Левченко и другими. 
Мэр Иркутска Руслан Болотов стал одной 
из ключевых фигур в списке дипломника 
ИГУ.
Несмотря на жесткий рабочий график, 

Руслан Николаевич выделил час своего 
времени и принял Антона Ручина в своем 
кабинете.

— Почему вы решили работать 
над такой темой? — первый вопрос, 
как ни странно, задал именно Руслан Ни-
колаевич, однако Антон не растерялся.
—  Прошедшее десятилетие для Ир-

кутской области было непростым в по-
литическом плане, — уверенно ответил 
он. — Все это откладывало отпечаток 
на отношение мэров и губернаторов друг 
к другу, и мне хочется понять, как это 
повлияло на жизнь Приангарья. Вот вы, 
Руслан Николаевич, как оцениваете вза-
имоотношения губернаторов и мэров Ир-
кутской области и Иркутска с 2010 года 
по настоящее время?
—  Скажу честно — они всегда были 

сложными. За исключением сегодняш-
него периода, когда отношения между 
мной и Игорем Ивановичем Кобзевым 
абсолютно нормальные и рабочие. Убеж-
ден, что многие проблемы решает уме-
ние конкретных людей выстраивать от-
ношения. Если между оппонентами есть 
нормальный диалог, то и сложностей 
не возникает.

— А если за человеком стоят 
какие-то влиятельные силы? 
Если, например, мэра привели 
к власти бизнес-структуры?
—  Антон, в сегодняшней истории 

не бизнесструктуры определяют при-
ход к власти тех или иных лиц. В России 
сегодня централизованная система 
управления. Да, есть харизматичные 
люди из бизнеса, которые могут влиять 
на политическое поле, но это не более 
чем их мнение, которое учитывается при 
совокупности прочих факторов. Но ре-
шение принимают отнюдь не они, и это 
очень хорошо, на самом деле. В системе 

должны быть люди, которые професси-
онально разбираются в вопросе. А вот 
как они приходят к власти — в резуль-
тате выборов или назначения — это уже 
непринципиально.
Вы, Антон, как политолог, должны 

знать, что в советское время была си-
стема подготовки кадров. Например, 
Николай Францевич Салацкий (предсе-
датель Иркутского горисполкома с 1962 
по 1980 г. — Прим. ред.) был эффектив-
ным управленцем, при нем многое было 
построено. Но для депутатов при избра-
нии, например, председателя гориспол-
кома самой важной, определяющей была 
всетаки рекомендация горкома и обкома 
КПСС. Ведь единственная политическая 
партия в стране в те годы ставила своих 
лидеров как считала нужным, используя 
вотум доверия страны и населения… 
Разумеется, схема назначения градона-
чальников может быть любая, но, как 
показала практика, не всегда прямые вы-
боры наиболее эффективны. Я считаю, 
что речь должна идти не о форме выбора, 
а о результативности выбранных людей.

— Тогда какие факторы, на ваш 
взгляд, влияют на развитие отно-
шений между мэром и губернато-
ром Иркутской области?
—  Честно? Межличностый фактор 

является определяющим во всем. Уме-
ние выстраивать отношения, то есть так 
называемая договороспособность — вот 
что важно. Все остальное — не более чем 
надстройка.

— Играет ли роль тот факт, 
что действующего губернато-
ра поддерживает федеральный 
центр?
—  Думаю, что Игорю Ивановичу Коб-

зеву в любом случае достаточно слож-
но работать, поскольку ему досталось 
не очень простое наследство, накоплен-

ное опять же в силу политических разно-
гласий. Если говорить об устойчивом раз-
витии любого центра, то это, разумеется, 
всегда борьба за ресурс. Губернатор де-
лает это на уровне субъектов Федерации, 
для меня эта борьба происходит внутри 
субъекта. Но работу облегчает тот факт, 
что сегодня нет противоречий между 
субъектом Федерации и федеральным 
центром. У нас нет внутренних противо-
стояний даже несмотря на то, что объек-
тивная картина мира сильно изменилась. 
Как с точки зрения бюджетной обеспе-
ченности, так и с точки зрения проблем, 
с которыми мы столкнулись.
Никто не знал, например, что будет 

пандемия коронавируса. Никто не знал, 
что будет такое колоссальное количе-
ство экономических санкций со стороны 
коллективного Запада. Но сегодня мы 
вместе участвуем во множестве феде-
ральных проектов и с каждым годом 
увеличиваем это количество. В Иркутске 
в 2020 году мы привлекли 11 млрд рублей 
из федеральных средств. В 2021м — 14 
млрд. В этом году их будет еще больше, 
потому что мы наращиваем участие 
в программах.

— А как вы относитесь 
к по ли ти кам-популистам?
—  Никак: я никогда им не был, — от-

ветил Руслан Николаевич. — Я прагма-
тик. Человек, который вырос в обще-
житии и служил в армии. И у меня нет 
задачи позиционировать себя как несме-
няемого и крутого лидера, который ре-
шает все задачи. Вот, видите стул за моим 
столом? Чем он отличается от любого 
другого в этом кабинете? Правильно, 
ничем. А перед этим здесь стояло кресло. 
Но я всегда первым делом убираю из ка-
бинета большое кожаное кресло и ставлю 
обычный стул. Потому что мы все при-
ходим сюда ненадолго, а лишь на время 

— чтобы сделать людям лучше. Думай 
об этом — и будет легче. Все остальное 
от лукавого… А если честно, я вообще 
власть и публичность не очень люблю.
—  Это заметно, на самом деле, — ува-

жительно вставил Антон.
—  И мне гораздо проще в этом плане, 

— добавил Руслан Николаевич, — голова 
не болит, что будет дальше. Считаю, что 
надо прожить этот отрезок жизни с поль-
зой, ощущаю себя цельным человеком 
и не хочу думать о будущем по одной про-
стой причине — когда ты много думаешь 
о нем, ты в настоящем не живешь. А надо 
жить настоящим, потому что будущего 
может не быть. Однако же мы отвле-
клись. Какой у вас следующий вопрос для 
диплома?

— Назовите самые удачные 
проекты, созданные при взаи-
модействии мэра и губернатора 
с 2010 года и по настоящее время.
—  Для меня это строительство тепло-

вой магистрали в предместье Рабочем. 
Рядовые горожане, наверное, не особо 
обратят на это внимание, потому что это 
просто инженерные сети. Просто мощ-
ные сети, которые дадут возможность 
построить в Иркутске 1,5 млн квадратных 
метров жилья, после чего предместье Ра-
бочее изменится до неузнаваемости. Его 
реализация поможет не только улучшить 
экологическую обстановку (потому что 
мы уберем 15 старых котельных), но и на-
конец заменить тотально обветшавшие 
бараки новыми комфортными микрорай-
онами — красивыми, уютными, со всем 
необходимым для комфортной жизни. 
Это глобальная задача на перспекти-
ву, которая позволит развивать город 
во многих других параллелях. Откровен-
но говоря, этот проект надо было сделать 
еще лет тридцать назад, тогда удалось бы 
избежать существующих проблем с то-
чечной застройкой.
…Мэр Иркутска и иркутский студент 

разговаривали еще долго. В частности, 
обсудили ряд вопросов, которые касают-
ся взаимоотношений предшественников 
Руслана Болотова и эксгубернаторов ре-
гиона. Закончилась встреча напутствен-
ными словами Руслана Николаевича:
—  Ты важную тему взял, Антон. 

Но никакого особого производственного 
секрета у меня для тебя нет. Делай для 
других так, как хотел бы сделать для 
себя — и все получится. У нас все хотят 
быть политиками и лидерами, а нужно 
просто работать. Причем это обычная, 
кропотливая и гдето даже скучная рабо-
та. С документами, например. Но только 
упорный труд позволяет находиться 
руководителю в теме и принимать управ-
ленческие решения. В моем случае, воз-
можно, не всегда популярные. Но именно 
они будут определять развитие города 
на ближайшие несколько лет.

А вот что рассказал «Иркут-
ску» Антон Ручин после встречи 
с мэром:

— Очень непросто общаться 
с серьезными и влиятельными 
людьми, а встреча с Русланом 
Николаевичем, пожалуй, самая 
волнительная. Многие экспер-
ты, с которыми я разговаривал, 
характеризуют мэра Иркутска 
положительно. Видно, что он 
прошел достойную армейскую 
школу офицером, не занимается 
популизмом, не преследует цели 
делать политическую карьеру. 
Что главное для него — сделать 
работу здесь и сейчас. И это мне 
импонирует.

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой

ПОЧЕМУ МЭР ИРКУТСКА УБРАЛ КРЕСЛО 
ИЗ СВОЕГО КАБИНЕТА?

Ответ на этот вопрос найдем в дипломной работе студента ИГУ Антона Ручина

Антону Ручину двадцать три 
года, он оканчивает чет-
вертый курс исторического 

факультета ИГУ по направлению 
«политология». Антон поступил 
в ИГУ сразу после армии (войска 
противоракетной обороны. — 
Прим. авт.), в будущем надеется 
поступить на государственную 
службу либо на службу в органы 
внутренних дел РФ. Несмотря 
на возраст, парень уверен в себе 
— настолько, что решил взять 
для своей выпускной квалифика-
ционной работы сложную тему: 
«Конкурентное взаимодействие 
губернатора и мэра регионально-
го центра на примере Иркутской 
области с 2010 года по настоящее 
время». Интервью с Русланом 
Болотовым как значимый этап 
работы над дипломом — такую 
задачу поставил для себя студент 
ИГУ Антон Ручин и успешно с ней 
справился Студент ИГУ Антон Ручин пишет дипломную работу об отношениях мэров 

Иркутска с губернаторами Иркутской области. Руслан Болотов рассказал 
Антону, что эти отношения в предыдущие десятилетия всегда были слож-
ными. Но не сейчас: «У нас с губернатором Игорем Ивановичем Кобзевым 
отношения нормальные и рабочие». Наверное, когда Антон закончит и за-
щитит свою дипломную работу, она станет бестселлером: многим захочется 
прочесть что-нибудь «остренькое» о том, как общались и общаются главы 
города и области

В 2020 году, когда я пришел на пост главы Иркутска, принял 
дела с городским бюджетом в 19 миллиардов рублей. В этом 

году в бюджете будет 30 миллиардов рублей. И это сейчас 
не о том, что это я такой замечательный. Просто знаю, 
как система устроена, и выступаю за то, чтобы в ней ра-
ботали подготовленные люди.

Мэр Иркутска Руслан Болотов

« »



12 ИРКУТСК | № 21 (1057) | 3 июня 2022 года иркутскинформ.рф12 ИРКУТСК | № 21 (1057) | 3 июня 2022 года иркутскинформ.рфЗНАЙ НАШИХ!

Проведению II чемпионата мира по все-
стилевому карате в Суздале (Владимир-
ская область) предшествовала целая эпопея. 
По давно утвержденному календарю этот тур-
нир должен был состояться в ноябре 2021 года 
в болгарской Варне…
—  Мы заказали бронь в гостинице, хотели 

уже авиабилеты покупать, — рассказывает 
Петр Неупокоев. — Но болгары вдруг пошли 
в отказ, сославшись на четвертую волну панде-
мии коронавируса. Решили тогда перенести со-
ревнования в турецкую Анталию, однако и там 
чтото не срослось. Когда на горизонте возник 
Суздаль, на дворе был уже 2022 год. А тут еще 
и бойкот изза спецоперации подоспел… Мно-
гие иностранные участники вынуждены были 
отказаться от поездки.
Результатом всех пертурбаций стало то, что 

лауреаты мирового форума были удостоены 
поистине уникальных наград: АNTALYA 2021 
— такая надпись выбита на завоеванных ими 
в старинном русском городе медалях.
От иркутского клуба «ФудоДжитсу» в Суз-

даль отправились пять бойцов. Все они в тече-
ние прошлого года прошли несколько кругов 
отбора — от областного до всероссийского, 
и всем им в ходе подготовки к чемпионату при-
шлось несколько раз выводить на пик свою 
спортивную форму. В таких случаях на первый 
план выходит психологический фактор. С не-
рвами у сибиряков оказалось все в порядке. 
Застрельщиком выступил самый опытный в со-
ставе иркутской команды Геннадий Слобод-
чиков: сначала вместе со своим напарником 
Артемом Ашуровым он выиграл соревнования 
в катабункай, а затем стал вторым в одной 
из самых престижных среди личных номина-
ции — в двоеборье.

Катабункай — это тщательно подготовлен-
ный, можно сказать, доведенный до совер-
шенства показательный бой двух спортсменов 
одной команды. Здесь важно все — и техника, 
и тайминг (чувство времени), и будоаспект 
(соблюдение традиций боевого искусства), 
и даже хореография (читай: артистичность). 
По названным критериям судьи выставляют 
свои оценки. Кроме того, существует еще боль-
шой перечень ошибок, за которые могут быть 
начислены штрафные баллы.

—  Свою программу готовили еще к перво-
му чемпионату мира по всестилевому карате, 
который в 2019 году проходил в Москве, — 
вспоминает Геннадий Голубчиков. — Тогда мы 
с Артемом заняли третье место. Естественно, 
стараемся от старта к старту ее видоизменять 
в сторону улучшения — усложняем, добав-
ляем какието новые элементы, сглаживаем 
шероховатости. Делал на этом турнире ставку 
и на двоеборье — это ката (комплекс специаль-
ных упражнений) плюс кумитэ (реальный бой). 
Год назад на чемпионате России в этом виде 
выиграл золото, сейчас немножко не получи-
лось — проиграл в финале спортсмену из Пи-
тера. Соперник, по мнению судей, был более 
убедителен в ката и получил перед началом 
поединка преимущество (оценка вазаари). 
В дальнейшем он грамотно защищался — увы, 
взломать его оборону не получилось.
Свою спортивную карьеру Геннадий Голуб-

чиков начинал в родном поселке Оса — играл 
в волейбол под руководством деда, который ра-
ботал учителем физкультуры. Потом семья пе-
реехала в Иркутск. Здесь мальчишка поначалу 
увлекся плаванием и шахматами. А потом в его 
жизнь ворвался футбол — он успешно играл 
в юношеских командах «Рекорд» и «Звезда», 
был включен в состав сборной Иркутской обла-
сти по своему возрасту…
—  Казалось бы, все хорошо: живи и радуй-

ся, — продолжает Геннадий. — Но в начале 
2006 года в школе мне на глаза попалась ви-
зитка о наборе в секцию традиционного ка-
рате. Пришел, посмотрел, мне понравилось. 
Правда, и футбол бросать не хотелось. В итоге 
несколько лет совмещал два этих малосовме-
стимых вида спорта. Но в старших классах, 
когда я перешел в лицей, пришло время делать 
выбор: времени на все катастрофически не хва-
тало. Пожертвовал футболом. Впрочем, и это 
еще не все… Был момент, когда увлекся легкой 
атлетикой, даже Сурхарбан както выиграл 
в прыжках в длину. На занятия по карате, пом-
ню, приходил после легкоатлетических трени-
ровок — еле на ногах держался. Но сенсей наш 
Петр Сергеевич Неупокоев стойко терпел все 
мои выкрутасы. А в марте 2010 года, за месяц 
до начала ЕГЭ, мы отправились с ним на наш 
первый чемпионат мира в Сербию… С тех пор 
уже сделал окончательный выбор. Сейчас и сам 
занимаюсь, и тренирую мальчишек и девчонок.
На чемпионате мира по всестилевому карате 

в Суздале впервые в программу был включен 
катабункай среди смешанных команд. Это ког-
да показательный бой демонстрируют мужчина 
и женщина. Причем нюансов много, и некото-
рые из них весьма символичны: так, на про-
тяжении всего поединка атакующие действия 
может демонстрировать только представитель 
сильной половины человечества, но заключи-

ЗОЛОТО ЗА АРТИСТИЗМ
На чемпионате мира по всестилевому карате иркутским мастерам 

не было равных в номинации ката-бункай

Удачной выдалась нынешняя весна для 
бойцов иркутского спортивного клуба 
единоборств «Фудо-Джитсу». В марте 

его штатное расписание пополнилось 
сразу пятью призерами мирового форума 
по всестилевому карате (все лауреаты 
работают в клубе тренерами), а в апреле 
сибиряки, отправившись большой 
дружной компанией в Сочи, привезли 
с первенства и чемпионата России уже 
по традиционной версии боевого 
искусства целый чемодан медалей. 
«Да мы штуками их и не считаем, 
— с улыбкой говорит сенсей Петр 
Неупокоев. — Отправили на турнир 
около 40 спортсменов самых разных 
возрастов, многие из них поднялись 
на пьедестал, а кто-то не один и даже 
не два раза… Стали в итоге лучшими 
в командном зачете».

Геннадий Голубчиков когда-то ради возможности 
заниматься восточными единоборствами бросил 
вполне успешную футбольную карьеру. Получа-
ется, не зря – на сегодня он один из самых успеш-
ных бойцов в иркутском карате, многократный 
победитель и призер мировых чемпионатов  

Ката-бункай 
в смешанном 
разряде — это 
спектакль-проти-
востояние, в ко-
тором большую 
часть времени 
атакует мужчина, 
а в итоге всегда 
побеждает жен-
щина. На фото 
— первые 
чемпионы мира 
в названной 
категории Ана-
стасия Пантеле-
ева и Александр 
Трусов

Весна этого года стала очень удачной для 
иркутского спортивного клуба единоборств 
«Фудо-Джитсу»: сразу пять призеров миро-
вого форума в марте, а в апреле — награды 
с первенства и чемпионата России из Сочи. 
Руководитель клуба Петр Неупокоев (на фото) 
говорит с гордостью: «Мы медали штуками 
не считаем!»
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тельное слово в схватке предоставлено его со-
пернице — именно женщина наносит последний 
удар.
От иркутского клуба «ФудоДжитсу» в сме-

шанном катабункай были заявлены сразу две 
пары, и именно они заняли два первых места 
на мировом пьедестале. Чемпионами стали Ана-
стасия Пантелеева и Александр Трусов, серебро 
— у Татьяны Бушковой и Артема Ашурова.
—  С Александром мы уже второй год высту-

паем в паре, — рассказывает Анастасия Панте-
леева. — И это сейчас программа у нас смотрит-
ся очень динамично и красиво. Притирка же 
происходила временами весьма жестко. Бывало, 
и ему прилетало от меня, да и он не рассчи-
тывал силу удара — аж в глазах темнело. Был 
психологический момент, когда я его опасалась, 
уходила от него в связках. Но это все рабочие 
моменты. (Смеется.) Со временем все в норму 
вошло. И звание чемпионов мира это лишний 
раз подтверждает.
Анастасия родом из бамовского поселка 

Улькан. В карате пришла достаточно поздно 
— в 19 лет. Вернее, карате в лице Петра Не-
упокоева пришло в Иркутский педагогический 
институт, где она училась по специальности 
«преподаватель физкультуры». Посетив первую 
тренировку, сразу поняла, что не пропустит 
вторую… Сейчас она уже в качестве наставника 
ведет к победам своих учеников.
А вот Александр Трусов, в отличие от своей 

партнерши по команде, пришел в зал едино-
борств в раннем детстве.
—  Отец привел в шесть лет, — вспоминает 

Александр. — Был пухленький и совсем неспор-
тивный. Первый раз подтянуться смог только 
в пятом классе. Если бы не настойчивость ро-
дителя, я, наверное, быстро завязал бы с едино-
борствами. А так както потихонькупотихонь-
ку… В 15 лет перешел в клуб «ФудоДжитсу», 
а в 17 здесь набрал первую группу как тренер… 
В Суздале кроме катабункай выступал еще в ку-
митэ в абсолютной категории. Был там, навер-
ное, самым легким и низкорослым. Первый бой 
выиграл, а потом немного с жеребьевкой не по-
везло — попал под будущего чемпиона. Сопро-
тивлялся как мог, но соперник был погабарит-
нее. Кроме того, в пылу борьбы прилетело мне 
неслабо. Такто у нас контакт ограниченный, 
но бывают ситуации нештатные. Вот и здесь 
я хотел подсечку сделать, а он шел навстречу 
с ударом, ну и зарядил мне в полете по полной. 
На такой ноте и завершился для меня самый 
успешный в моей карьере международный 
турнир.
—  Мы никогда не гонимся за наградами, — 

подытожил выступление своих воспитанников 
на мировом чемпионате Петр Неупокоев. — 
У нас нет такой цели. В традиционном карате 
соревнования рассматриваются просто как спо-
соб самопроверки. И чемпионат мира в Суздале 
показал, что мы на правильном пути.

Андрей Семакин
Фото автора

Вот такие медали, сразу ставшие раритетными, с 
надписью АNTALYA 2021 вручали призерам чем-
пионата мира по всестилевому карате, проходив-
шего в марте 2022 года в Суздале

УПАКТОРГ — С ЗАБОТОЙ О ЖИТЕЛЯХ РЕГИОНА!

На полках супермаркетов 
Иркутска огромное ко-
личество разнообраз-

ной бумажной продукции, 
и мало кто знает, что большой 
вклад в снабжение горожан 
бумажными салфетками, по-
лотенцами и туалетной бума-
гой принадлежит иркутской 
компании «Упакторг».

В ассортименте компании продук-
ция под собственным брендом ТМ 
«Домашняя», а также экономичные 
варианты для гостиниц, предприятий 
общественного питания, офисов и т. д.

—  В первую очередь мы делаем став-
ку на качество и безопасность, — говорит 
руководитель производственного на-
правления Эдуард Дерябин. — Большин-
ство своей продукции мы изготавливаем 
из 100% целлюлозы. Именно поэтому 
наши салфетки, полотенца и туалетная 
бумага такие белые и к тому же безопас-
ны в контакте с кожей. Многие произво-
дители уже давно работают на бумажном 
сырье с добавлением переработанных 
материалов. Такой продукцией можно 
пользоваться, но надо помнить, что она 
может иметь повышенное содержание 
солей металлов, отбеливателей, краси-
телей и других веществ, перешедших 
в исходное сырье из переработанной ма-
кулатуры. Я считаю, что уважение к по-

требителю является основной причиной 
востребованности нашего производства.

Признак хорошего производства 
— умение изготавливать продукцию 
под требования заказчика. Поэтому 
часто именно в Упакторг обращаются 
за контрактным производством. Также 
стоит отметить, что эту продукцию 
хорошо знают и любят в Монголии.

—  Предприятия общепита обычно 
заказывают индивидуальный дизайн 
на салфетках — это логотип и контакт-
ные данные ресторана или кафе, — 
разъяснила менеджер отдела продаж 
Ольга Хобонкова. — А гостиницам вы-
годнее заказывать у нас двуслойную 
туалетную бумагу с оригинальным 
тиснением уменьшенным метражом.

Бумажные салфетки, полотенца 
и туалетную бумагу ТМ «Домашняя» 

можно приобрести в супермаркетах 
и магазинах «у дома» в городе Ир-
кутске, а также в собственной сети 
магазинов Упакторг, филиалы кото-
рых также есть в Ангарске, Шелехове 
и в Республике Бурятия, г. УланУдэ. 

Для пищевых предприятий и ту-
ристической отрасли бумажная про-
дукция в бигпаках, для диспенсеров, 
в экономичной упаковке всегда в на-
личии в магазинах Упакторг.

Ознакомиться с ассорти-
ментом и оформить заявку 

можно в интернет-магазине  
www.upacktorg.ru. 

Телефон оптового отдела: 
+7(3952) 48-81-35, 48-81-36.

Илья Спирин. 
Фото предоставлено компанией 
«Упакторг». На правах рекламы

Компании «Упакторг» есть 
что предложить туристи-
ческой отрасли байкаль-
ского региона. Маленький 
сувенир в виде салфетки 
с байкальской тематикой, 
которую гости могут за-
брать с собой на память 
о пребывании на Байкале, 
— постоянная складская 
позиция Упакторга.

растения под особенности каждой клумбы. Так, 
есть цветы, которые любят солнце. Если их 
высадить в тень, они вообще цвести не будут. 
А другие, наоборот, любят тень.
К посадкам специалисты готовятся заранее: 

каждый цветок предварительно высеивают в от-
дельный стаканчик в специальной почвосмеси, 
состоящей из торфа, земли и вермикулита. Уже 
перед высадкой растений землю на клумбах 
вспахивают, вносят минеральные удобрения, 
поливают. За деньдва до высадки саженцев на-
носят разметку. И уже в день посадки приезжа-
ет бригада из 20 человек. Вместе с ним приез-
жают грузовик с цветочной рассадой и машина 
для полива.
Что касается рисунков на клумбах, то на этот 

раз дизайнеры решили сделать акцент на тра-
диционных ковровых посадках. Среди новых 
элементов — узоры в виде вензелей и сердец. 
Красивая геометрия появилась на улице Ленина 
возле памятника Ленину. Композиция на «Ир-
кутском комсомольце», где высадили 592 канна 
и 1512 сальвий в виде буквы V, порадует не-
обычным сочетанием цветов.
А одна из самых главных городских клумб 

в сквере Кирова и вовсе стала эксперименталь-
ной площадкой. Здесь высадили более 10 тысяч 
цветов, причем впервые применили большой 
объем рассады бегонии ценных сортов, а также 
ценные сорта колеуса, канн. Сложным в испол-
нении стал и орнамент клумбы.
Стоит отметить, что за всеми цветниками 

работники МУПЭП «Горзеленхоз» ухаживают 
в течение всего лета. Цветы ежедневно полива-
ют (на это, кстати, уходит больше сорока тонн 
воды), пропалывают, вносят удобрения. И вос-
станавливают там, где необходимо. К сожале-
нию, тут стоит отметить, что гибнут зачастую 
цветы не по естественным причинам (от засухи, 
например), а от рук вандалов.
—  Мы только начали украшать город, а люди 

уже воруют рассаду, — сокрушается Лариса Ко-
стиш. — В прошлую субботу высадили на Карла 
Маркса петуньи в коробах, так в воскресенье 
уже унесли два короба! На Постышева прямо 
при нас выкапывали бархатцы. Больше все-
го крадут именно в июне, пока идут посадки 
на дачах. Копают в основном петуньи, алиссум, 
сальвию. А еще прямо по хрупким цветам ездят 
люди на велосипедах и роликах, бегают дети 
и гуляют собаки.
Отметим также, что помимо однолетников 

в Иркутске выращивают многолетние тюль-
паны и розы. Розарий разбили на площадях 

около драматического театра имени Охлоп-
кова и на пересечении улиц Чкалова и Лени-
на. Тюльпаны можно увидеть на Ленина, 40, 
на Тихвинской площади и возле Вечного огня.

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой и Валентина Карпова

ГОРОД-ПОЛУМИЛЛИОННИК
Пятьсот тысяч цветов «поселились» на клумбах Иркутска

Окончание. Начало на стр. 2

Красиво, как будто ковер из Бухары раскинули 
в сквере Кирова! Эта новая клумба эксперимен-
тальная. «Она действительно особенная, — под-
тверждает Марина Шевела, начальник депар-
тамента городской среды комитета городского 
обустройства администрации Иркутска. — Все 
высадили уже в стадии цветка. В итоге клумба 
сразу получилась красивой и цветущей»
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Когда у ребенка перед глазами 
пример настоящей преданности, 
да еще если родители расскажут 
историю этой удивительной собаки, 
он точно не вырастет плохим 
человеком и будет любить 
животных и доверять 
миру, рассуждают 
жители ЖК «При-
байкальский». 
Да и двор такая 
скульптура 
украсит, сдела-
ет его особен-
ным, чего очень 
не хватает оби-
тателям одина-
ковых каменных 
джунглей.
—  Большинство 

детей нашего дома 
ходят в школу № 32, до-
вольно далеко от нас. Неверо-
ятно, но Рыжик каждый день про-
вожал их до подземного перехода, 
это почти километр пути, а потом 
возвращался. Я такого никогда 
не видела раньше, — рассказывает 

жительница ЖК «Прибайкальский» 
Светлана Герасименко. — Пес он 
был крупный и жестко выгонял 
из нашего двора стаи бродячих со-
бак, у нас благодаря ему вообще 

такой проблемы не было 
на протяжении не-
скольких лет. И при 
этом был удиви-
тельно добрым 
— с ним играли 
даже самые ма-
ленькие дети, 
его вообще 
не боялись, он 
с удовольстви-
ем позволял 
себя трепать 
и гладить, ни разу 

не проявил агрес-
сии ни ко взрослым, 

ни к детям.
Рыжик сам выбрал этот 

двор — пришел сюда осенью 
2015 года, ему тогда было около 
пятивосьми лет, как определили 
опытные собаководы. Сначала жил 
на улице и практически с первых 

дней полюбился жителям «Прибай-
кальского». Жительница дома Анна 
Гранкина вместе с мужем лечили 
его, приносили хороший корм, а во-
обще его подкармливал весь двор. 
Потом одна семья сначала сколо-
тила псу конуру во дворе, а позже 
забрала его к себе в квартиру, хотя 
у них уже была крупная собака — 
бордоский дог Бэлла, с которой 
они подружились. Но Рыжик лю-

бил свободу и днем много времени 
проводил на улице, нес службу 
— охранял двор, а ночевать при-
ходил домой. Эти замечательные 
люди до сих пор грустят по Рыжи-
ку и с корреспондентом общаться 
отказались.
Он даже уходил как человек, все 

понимая. В последнее время у него 
очень болели суставы. Хозяева 
свозили Рыжика в ветеринарную 
клинику, сделали УЗИ. Он муже-
ственно терпел уколы и принимал 
выписанные ветеринарным врачом 
таблетки. А однажды в семь утра 
встал, хотя до этого в основном ле-
жал, прошел по всем, обозначил, 
что ему надо на улицу. Хозяева 
обрадовались, подумали, что псу 
стало легче. Но нет — он вышел 
проститься с любимым двором. 
Вернулся домой и через несколько 
часов тихо ушел…
С инициативой поставить па-

мятник этой удивительной собаке 
жители выступили в конце апреля, 
их поддержали на всех уровнях вла-
сти. В администрации Иркутска им 
сказали, что выбранное для скуль-
птуры место — территория управ-
ляющей компании «Новый город» 
и нужно согласовать решение с ней. 
Коммунальщики тоже поддержали 
идею жителей. Теперь осталось со-
брать деньги на памятник, нужно 
около 200 тысяч рублей, собрано 
пока только около 40 тысяч.

«ПО РЫЖИКУ СКУЧАЕМ ВСЕМ ДВОРОМ»
Жители ЖК «Прибайкальский» на Верхней Набережной хотят установить у дома 

памятник собаке, жившей в их дворе и несколько лет верно служившей им

С редкой инициативой 
не только для Иркутска, 
но и в целом для России 

выступили недавно жители 
ЖК «Прибайкальский» 
— они хотят установить 
скульптуру в память о собаке, 
которая жила в их дворе 
и стала настоящим другом 
и взрослым, и детям. Рыжика 
любили все, беспородный 
пес был удивительно умным 
— все понимал, почти как 
человек, говорят жители. Он 
был и сторожем, и нянькой: 
не подпускал к жилому 
комплексу бродячих собак 
и даже провожал детей 
в школу, а по вечерам 
с удовольствием играл с ними 
на улице. В декабре Рыжик 
умер, и жители решили 
увековечить образ собаки-
друга в камне.

Ольга Королева. Фото из архива жителей ЖК «Прибайкальский»

Дети Рыжика 
совсем не боя-
лись, даже самые 
маленькие. Они 
играли с ним 
во дворе. Пес их 
очень любил и по-
стоянно нахо-
дился на детской 
площадке — был 
настоящей нянь-
кой. И не только 
играл с малыш-
ней, но и каждый 
день провожал 
детей постарше 
до школы, а потом 
возвращался об-
ратно на свой пост 
— охранял терри-
торию от бездом-
ных собак

На фото — место 
для будущего 
памятника соба-
ке-другу, которое 
выбрали жители 
ЖК «Прибайкаль-
ский». Именно 
в этой блок-
секции благодаря 
отзывчивой семье 
Рыжик нашел свой 
новый дом. В ин-
тернете жители 
дома уже нашли 
мастера, который 
готов сделать 
скульптуру, он на-
звал и стоимость 
работы — от 60 
до 200 тысяч 
рублей

«По Рыжику скучаем всем двором. Первый месяц хозяйка 
ждала его на крыльце и никак не могла смириться с тем, что 
этого умнейшего пса с огромным любящим сердцем больше 
нет. До сих пор, бывает, ищу его глазами на детской пло-
щадке. У него был ум не собаки, а человека. У меня самой 
две собаки, подобранные на улице, но такого ума, как у Ры-
жика, я не встречала ни у одного пса, — говорит жительни-
ца дома Анна Гранкина. — И все наши дети, которые с ним 
играли, чувствуют то же самое. Когда про него снимали 
репортаж «Вести — Иркутск», одна девочка сказала: «Когда 
был Рыжик, был свет, солнце, его не стало — все темно». 
Дети же очень искренние, лучше и не скажешь»

В Иркутске есть 
прецедент, когда 

арт-объект установили 
по инициативе жителей. 

25 ноября 2021 года в сквере 
на улице Чехова, 3, появился 

памятник известному русскому 
писателю и драматургу Антону 

Чехову. Это получилось благодаря 
голосованию горожан в рамках 

проекта «Общественные 
инициативы». Здесь средства 

собирать не пришлось — их 
выделили из городского 

бюджета.

КАК УСТАНОВИТЬ СКУЛЬПТУРУ ВО ДВОРЕ?
Как пояснили в пресс-службе администрации Иркутска, 

если двор — придомовая территория и принадлежит дому, 
жители могут провести собрание и согласовать установку 
арт-объекта с комитетом по градостроительной политике ад-
министрации областного центра по упрощенной схеме. Если 
земля собственникам квартир дома не принадлежит, необхо-
димо обратиться в комиссию по топонимике. Вторым этапом 
согласования будет рассмотрение инициативы на комиссии 
архитекторов под руководством главного архитектора Иркут-
ска Антона Жукова.
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (3–10 июня)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционноигровая программа «Юные археологи» 
(по заявкам) (6+) 
Выставка «Иркутск – город трудовой доблести» (6+)
«Встреча Цесаревича в Иркутске в 1891 г.». 
Выставка одной картины Т. Г. Ларевой (6+)
«Первая на Ангаре». Выставка посвящена 
65летию со дня пуска первого гидроагрегата на 
Иркутской ГЭС (6+)
Выставки, посвященные 77й годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне:
– Знаки отличия и награды ЛНР и ДНР (6+)
– «Памяти предков достойны». Галерея с 
изображениями погибших в 2022 году при 
исполнении воинского долга на Украине, родом из 
Прибайкалья (6+)
– «Иркутский комсомолец». К 80летию передачи 
танковой колонны на фронт (6+)
– Выставка, посвященная 100летию пионерии 
(6+)
— Макет драги «Варлаам Чикойский». Автор 
изделия Владислав Шпиро (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел. 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени 
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская 
В. С. Рогаля» (6+)
«Резные сказания». Резьба по дереву А. В. Маркова 
(6+)
«Арттекстиль2022». Выставка работ студентов 
Иркутского художественного колледжа имени  
И. Л. Копылова (6+)
«К полярной звезде». Выставка памяти 
заслуженного художника Чувашской АССР  
В. И. Мешкова (6+)
«Чувашия – край ста тысяч вышивок и песен». 
Выставка работ мастеров народного искусства 
Чувашии (6+)
Фронтовые зарисовки В. С. Рогаля (коллекция 
музея боевой славы с. Вороны (Республика 
Беларусь) (6+)
«Байкальская звезда. Избранное» лучшие работы 
областного фестиваля «Байкальская звезда» (6+);
Международная выставка детского рисунка «Дети 
мира рисуют мир» (6+).
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
Систематические занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (по изготовлению народной 
куклы, резьбе по дереву, ткачеству, гончарному 
делу, лепке) (по заявкам) (0+)
«Песнь резца». Деревянные изделия студентов 
Иркутского реабилитационного техникума (6+)
«Живет на свете красота». Выставка декоративно
прикладного творчества Ирины Шавер (6+)
«Ажурное кружево». Выставка вязаных изделий из 
фонда музея МИГИ (6+)
«Оружие Победы». Выставка к 77летию Победы 
(6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Выставки:
– «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930х 
годов» (6+)
– «Иркутяне на Афганской войне» (6+)
– «Кавказ в огне» (6+)
– «Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы Великой Отечественной войны 
(6+)
– «История и боевой путь 272го стрелкового 
полка НКВД» (6+)
– «Иркутск авиационный» (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начало XX веков», «Музей 
чая» (6+)
Выставки: 
– «Столовые принадлежности» (6+);
– «Городская охота» (6+);
– «Свет Иркутска: освещение городских домов и 
улиц» (6+);
– «Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
– «Волшебство старинной куклы» (0+);
– «Бон вояж или счастливого пути» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей

Выставка «90 лет традиций и новаторства». 
К 90летию Иркутского отделения Союза 
художников России. Живопись, графика, ДПИ. (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Усадьба В. П. Сукачева 
 � с 3 июня
 Фотовыставка «Влюбленные в природу» (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.  
Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 
Выставка «Детский мир. XIX век» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29-26-63. 

Дом-музей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая 
судьба» (12+) 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 29-26-63.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-
Амурского

«Окно в Азию»
 � 3 июня
«Повседневность в Сибири. Прошлое и 
настоящее». Лекция на базе выставки «Века и 
вещи» (с демонстрацией музейных предметов) (6+)
Начало в 17.30. Вход свободный.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.

Отдел природы
«Рядом с нами». Выставка синантропных 
животных и растений из фондов ГАУК ИОКМ  
им. Н. Н. МуравьеваАмурского (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32.

 � 3 и 10 июня
Пешая экскурсия «А. В. Колчак в Иркутске» (с 
посещением Музея истории тюремного замка в 
СИЗО № 1) Начало в 11.30. (12+)
Место сбора: ул. Баррикад, 63.

 � 7 июня 
Автобусная экскурсия «Православные храмы 
Иркутска». Начало в 11.00. (12+)

 � 9 июня 
Автобусная экскурсия «По памятным и 
историческим местам Иркутска» (12+)
Место сбора: ул. Карла Маркса, 13.
Обязательна предварительная запись 
на экскурсии по телефонам: 33-62-30, 
89242903035 (Viber, WhatsApp).

Галерея Виктора Бронштейна
«Крапивные сказки». Выставка иллюстратора 
Анастасии Кардашовой (16+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.  
Тел. 75-60-30.

Арт-галерея «Диас»
«Я хочу заглянуть в глаза». Выставка Льва Гимова 
(12+) 
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088, 
55-45-95.

Арт-центр «Палитра»
 � С 7 июня 
«Жители Байкала». Отчетная выставка за 
2021/2022 учебный год (6+)
Адрес: ул. Бабушкина, 1. Тел. 89149098028.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

Спектакль «Сибирская свадьба» вобрал 
в себя красоту казачьей и семейской 
(старообрядческой) традиции. Зрители увидят 
и трогательный момент прощания невесты 
со своими подружками, и веселые словесные 
дуэли дружки и свашеньки, испытание невесты 
и жениха. Все это действие сопровождается 
звонкими песнями и веселыми плясками

 � 10 июня
«Сибирская свадьба». Обрядовый спектакль (12+)
Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 5 июня
Библиотеки Централизованной библиотечной системы 
города Иркутска приглашают иркутян на праздник книги и 
чтения «Литературный квартал», который пройдет в рамках 
празднования Дня города.
Вас ждут встречи с писателями и поэтами, журналистами, 
артистами Иркутской областной филармонии и детскими 
творческими коллективами, интерактивные творческие 
площадки, литературные игры и викторины, подарки 
участникам (6+)
Время работы: 12.00–16.00.

Гуманитарный центр – библиотека имени 
семьи Полевых

 � 3 июня
«Иркутск – наш дом». Художественная выставка творческого 
объединения самодеятельных художников «Бабр» (12+)
Начало в 15.00.

 � 6 июня
«Лукоморье». К Пушкинскому дню в России – КВН для детей 
9–10 лет (6+)
Начало в 10.00 и 12.00.
«У книжек нет каникул». К Пушкинскому дню в России – 
квест для начальных классов (6+)
Начало в 10.00 и 12.00.

 � 6–9 июня
«Простор зеленый, голубой, мы идем в поход с тобой». 
Игровая программа для летних оздоровительных площадок 
(6+)
Начало в 10.30.

 � 10 июня
«Все это Родиной зовется». Познавательный час ко Дню 
России (6+)
Начало в 10.30 и 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70.  
Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 4 июня
Игротека в рамках клуба мышления о будущем (12+).  
Начало в 12.00.

 � 7 и 9 июня
«Юридическая клиника». Бесплатные юридические 
консультации студентов РГУП (16+)
Начало в 15.00.

 � 9 июня
«Вечер туристской песни». Встреча с Глебом Агафоновым 
(12+)
Начало в 18.00.

 � 10 июня
«Сегодня вальс нас всех собрал». Литературномузыкальная 
встреча с народным хором «За околицей» городского 
творческого клуба «Любимовка». Руководитель – Николай 
Казанцев (12+)
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Натяжные потолки любой сложности.  
Цена от 250 р/м2. Скидки. Т. 8 (914) 958-41-93

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. 
Вывоз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

Воспользуюсь услугами частного проектировщика, 
рубщика сруба (седловидный замок),  
тел. 8-909-664-00-40

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные буддийские фигуры, 
тханки, иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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ПОПРОБУЙТЕ СВОИ СИЛЫ
Этот кроссворд решали участники чемпионата «Иркутск многоклеточный», 

лучший результат — 78 из 86 (подробности на стр. 4).

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мэр Иркутска в 1997-2009 годах. 6. «Народное» название факультета, где учились 
Вампилов и Распутин. 8. С его помощью иркутяне и гости города попадают на Ольхон и в порт Байкал. 11. Военный 
летчик, участник Великой Отечественной войны, в честь которого назван переулок в Иркутске. 13. Его главный 
офис находится на Нижней Набережной.  15. Ночной караоке-клуб в Иркутске. 16. Ее основали супруги Ивушкины. 
17. В Иркутске есть сразу несколько парикмахерских с таким названием. 19. Денис Гук по роду деятельности. 
20. Сеть супермаркетов в Иркутске. 21. Его до сих пор называют «… на Бограда». 24. На ней были изображены 
памятник Похабову и Московские ворота, но она так и не была выпущена. 26. Гостиница в Иркутске. 27. Иркутский 
рок-музыкант, входивший в 90-е годы в российский хит-парад. 31. Эту продукцию непродолжительное время 
делали на Иркутском авиационном заводе. 33. Режиссер фильма «Сатисфакция», снимавшегося в Иркутске. 
35. Тип судна, распространенный в акватории Иркутска. 36. Член экипажа «Иркутского комсомольца». 38. … 
купца Второва на улице Желябова в Иркутске. 39. Купец, городской голова Иркутска. 41. Пунта-Аренас в Чили 
по отношению к Иркутску. 42. Скульптура в Иркутске. 44. Редкая профессия в Иркутске. 46. В советское время 
он был Куйбышевским, Свердловским, Октябрьским и др. 48. Спортивный комплекс в Иркутске. 49. Эту науку 
в Иркутске изучает специальное исследовательское учреждение. 51. Сеть магазинов женских аксессуаров в 
Иркутске. 54. Ее обычно оборудуют возле храма святого благоверного князя Александра Невского.  56. «Народное» 
название строительной организации администрации Иркутска. 57. День рождения этого знакового для Иркутска 
объекта – 17 февраля 1979 года. 59. Директор ТЮЗа имени А. Вампилова. 61. Конечная остановка троллейбуса 
№ 4. 63. Одна из основных специальностей на заводе имени Куйбышева. 66. «Пятый ...» – когда-то популярный 
ночной клуб Иркутска. 68. Вид продукции фабрики «Ангара». 71. Актер, режиссер, президент Международного 
кинофорума «Золотой Витязь», неоднократно проходившего в Иркутске. 74. Спортивное амплуа Леонида 
Князькова. 76. Стоматолог, основатель сети клиник в Иркутске. 77. «Царь-...» – когда-то дачная местность на левом 
берегу Ангары, на территории нынешнего Свердловского района. 78. Крупная иркутская компания по производству 
дезинфицирующих средств. 81. Памятник в Ленинском округе Иркутска. 82. «Байкал-...» – одно из крупнейших 
спортивных сооружений Иркутска. 83. Один из речных трамвайчиков. 84. Улица в Иркутске. 85. Со своей высотой 
25 метров она входила в число самых высоких в России. 86. Исполнитель главной роли в спектакле «Встречи с 
адмиралом Колчаком» Иркутского драмтеатра.  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Первый генерал-губернатор Иркутской губернии. 2. Раньше эта улица 
называлась Любарская. 3. Кустарник, довольно редко встречающийся на улицах Иркутска. 
4. Приказная ... – первое каменное здание в Иркутске. 5. Авиационное предприятие в Иркутске, 
работавшее с 1928 по 1953 год. 6. Самый высокий в Иркутске находится на площади 50-летия 
образования СССР. 7. Ледовый дворец в Иркутске. 8. МОПРа или Сударева. 9. В Иркутске их до 
2002 года делали на улице Гоголя. 10. Улица в Иркутске. 12. Учреждение «в погонах» на улице 
Ударника. 14. «Красная Горка». 16. Район Иркутска. 18. В советское время – самый известный 
книжный магазин Иркутска. 22. Крупный мебельный магазин в Иркутске. 23. Этот вид спорта 
представляла команда «Звезда». 24. В Иркутске был торговый центр с таким азиатским названием. 
25. Он в Иркутске резко континентальный. 28. Одна из характеристик иркутского купца Михаила 
Сибирякова. 29. Главный герой романа Жюля Верна, события которого развиваются в Иркутске. 
30. Известный иркутский магазин, специализирующийся на подарках. 32. В июле 2004 года он 
оставил Иркутск без света. 34. Легендарный клуб в Иркутске. 35. Новое название «Комсомолла». 
37. В этом месяце в Иркутске празднуют День города. 39. Муниципальное предприятие в Иркутске, 
где самые низкие в городе цены на стрижки. 40. Плавательный бассейн в Иркутске. 41. Клуб 
спелеологов в Иркутске. 43. Табличка с фамилией этого ученого есть на здании краеведческого музея. 
45. Его возглавляет Илмар Лапиньш. 47. Этот иркутский памятник архитектуры был построен в 1881 
году. 50. Спортивное амплуа легендарного Анатолия Гладышева. 52. Главное слово в аббревиатуре 
СИФИБР. 53. Сокращенное название сети автозаправок Иркутска. 55. Депутат думы Иркутска. 
58. Она расположена по адресу: Ленина, 14. 60. Иркутский поэт. 62. Его иногда проводит АИСТ. 
64. Евгений Скачков по профессии. 65. Депутат думы Иркутска. 67. Именно ее изучают в Иркутске 
на улице Трилиссера, 51. 69. Согласно специализированным сайтам, в Иркутске представителей 
этой профессии – 38. 70. Депутат Госдумы 6-го созыва от Иркутской области. 72. Торговый центр 
в Иркутске. 73. «Иркутское ….» – информационная программа телекомпании «Город», популярная 
в «нулевых» годах. 75. Он появился в Иркутске 21 декабря 1884 года. 79. Магазин со съедобным 
названием на улице Степана Разина. 80. Бизнес-центр в Иркутске. 
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